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Перед новым учебным годом  
в системе партийного просвещения

1 октября начнется новый учебный 
год в системе партийного просвещения. 
Сейчас в партийных организациях идет 
деятельная подготовка в новому учебно
му году. Во многих областях и городах 
окончились занятия на курсах перепод
готовки лекторов, пропагандистов школ 
в кружков. Уточняется сеть партийного 
просвещения, заканчивается подбор лек
торов, пропагандистов и консультантов.

Подготовка к новому учебному году в 
системе партийного просвещения развер
тывается в обстановке огромного полити
ческого и производственного подъема тру
дящихся, вызванного историческими ре
шениями июльского Пленума ЦК КПСС, в 
обстановке всенародного социалистическо
го соревнования в честь XX съезда пар
тии. Партийные организации используют 
разнообразные формы и методы пропаган
ды намеченной партией программы даль
нейшего развития народного хозяйства, 
мобилизуя всех тружеников города и де
ревни на борьбу за ее выполнение.

Пропаганда решений июльского Плену
ма ЦК КПСС, других решений Коммуни
стической партии и Советского прави
тельства будет занимать важное место во 
всей учебной работе сети партийного про
свещения. Партийные организации дол
жны обеспечить регулярное чтение лек
ций по вопросам экономики и техники 
промышленности и сельского хозяйства, 
расширить сеть экономических семина
ров для партийного, хозяйственного акти
ва и инженерно-технических работников.

Изучение решений партии и правитель
ства должно проводиться в неразрывной 
связи с жизнью данной республики, края, 
области, предприятия, колхоза, способ
ствовать всемерному развитию творческой 
инициативы масс. Партийные комитеты 
и партийные библиотеки призваны ока
зывать всемерную помощь пропаганди
стам в подготовке к занятиям, обеспечи
вать их местным фактическим материа
лом о развитии промышленности и сель
ского хозяйства, об опыте работы новато
ров и коллективов передовых предприя
тий по внедрению новой техники, повы
шению производительности труда, улуч
шению организации производства. Нужно 
позаботиться о том, чтобы перед пропа
гандистами, лекторами, консультантами и 
руководителями теоретических семинаров 
выступали с докладами по вопросам эко
номической науки и конкретной экономи
ки местные руководящие партийные и со
ветские работники, директора и главные 
инженеры предприятий, экономисты, пре
подаватели политэкономии вузов и техни
кумов.

За последнее время значительно возрос 
интерес наших кадров к изучению мар
ксистско-ленинской политической эконо
мии и вопросов конкретной экономики. 
Долг партийных организаций —  полнее 
удовлетворять возросшие запросы комму-, 
нистов. Изучение политической экономий 
вооружает кадры знанием законов разви
тия современного капитализма, законов 
строительства социализма и коммунизма, 
помогает им плодотворнее работать на 
благо нашей Родины.

Известно, что главное в пропагандист
ской работе— это ее высокое идейное со
держание, неразрывная связь с жизнью, 
с практикой коммунистического строитель
ства. Обязанность партийных организа
ций— вооружать пропагандистские кадры 
знанием богатейшего политического опы
та Коммунистической партии, глубокими 
знаниями марксизма-ленинизма. Чтобы 
пропагандисты были на высоте своих за
дач, они обязаны постоянно повышать 
свои̂  знания, творчески относиться к 
своей работе, анализировать происходя
щие события, учиться у жизни и помо
гать строить новую жизнь. В оставшееся 
ло начала учебного года время надо обес
печить все звенья сети партийного про
свещения грамотными и опытными про
пагандистами, своевременно начать рабо
ту постоянно действующих семинаров 
пропагандистов.

Успех политической учебы коммуни
стов в значительной мере зависит от то
го.̂  как будет укомплектована сеть пар
тийного просвещения. Главное в этом де
ле— индивидуальный подход. Между тем, 
как сообщает корреспондент «Правды», в 
Ряде парторганизаций Иркутской области 
я этом отношении допускаются серьезные 
недостатки. Многие вопросы подготовки к 
новому учебному году еще не решены.

всегда учитываются запросы комму
нистов в выборе форм политической 
Учебы.

Комплектование сети партийного про
свещения должно проходить на основе со
блюдения принципа добровольности. Пра
вильно поступают те партийные органи
зации, в которых с каждым коммунистом 
проводятся беседы о предстоящей учебе, 
предоставляется полная возможность вы
бора форм и методов изучения теории 
марксизма-ленинизма, повышения обще- 
°бразовательных знаний. При этом, разу
меется, надо всегда помнить, что Устав 
Т̂1СС обязывает члена партии система- 
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сознательности, над усвоением основ мар
ксизма-ленинизма.

В прошлом году более половины ком
мунистов, занимаясь в сети партийного 
просвещения, самостоятельно изучали те
орию марксизма-ленинизма. Число таких 
товарищей, несомненно, будет расти, и это 
требует максимального внимания к орга
низации политического самообразования 
наших кадров. Необходимо оказывать ком
мунистам помощь в выборе предмета, кру
га вопросов, литературы для самостоя
тельного изучения. Это особенно важно 
для тех товарищей, которые впервые 
приступают к политическому самообра
зованию.

Партийные организации должны поза
ботиться о том, чтобы товарищи, решив
шие изучать теорию самостоятельно, си
стематически работали над повышением 
своих знаний в области марксизма- 
ленинизма. Надо покончить с таким 
нетерпимым положением, когда отдельные 
коммунисты, избравшие форму самостоя
тельной учебы, месяцами, а то и годами 
не берутся за книгу, не проявляют инте
реса к лекциям, не принимают участия в 
семинарах, собеседованиях и других ме
роприятиях.

Опыт показывает, что товарищам, са
мостоятельно изучающим марксистско- 
ленинскую теорию, значительную помощь 
оказывает лекционная пропаганда. Нуж
но, чтобы своевременно начали работу 
лектории при горкомах и райкомах пар
тии, чтобы было организовано чтение 
лекций по общественным наукам и цик
лов лекций по важнейшим вопросам тео
рии марксизма-ленинизма. Особое внима
ние следует уделить организации попу
лярных лекций по марксистско-ленинской 
теории. В ряде партийных организаций 
в прошлом учебном году на базе лекто
риев были созданы теоретические семи
нары для коммунистов, желающих после 
прослушивания лекций и чтения реко
мендуемой литературы обменяться мне
ниями на семинарах. Такая практика 
вполне себя оправдала, и ее надо шире 
применять. Важно только, чтобы работа 
этих семинаров не относилась на середи
ну учебного года. Партийные организа
ции уже сейчас должны подумать о под
боре руководителей теоретических семи
наров, об их инструктировании, о планах 
работы семинаров.

Многое дают самостоятельно изучаю
щим марксистско-ленинскую теорию кон
сультации как теоретического, так и ме
тодического характера. В прошлом учеб
ном году имели место случаи несвоевре
менного подбора консультантов. Ныне 
консультационная работа должна полу
чить самое широкое распространение. За
служивает внимания опыт партийных ор
ганизаций Украины, Свердловской. Сара
товской и ряда других областей, которые 
стали создавать в сельских партийных 
организациях, а также в малочисленных 
первичных парторганизациях, далеко рас
положенных от районного центра, но
близко примыкающих друг к другу, кон
сультационные пункты. Необходимо обес
печить эти консультационные пункты
литературой, географическими картами, 
наглядными пособиями, подобрать для
проведения консультаций политически
грамотных людей из партийного актива 
и местной интеллигенции.

Серьезное значение в партийном про
свещении имеют партийные библиотеки. 
Они располагают марксистско-ленинской 
литературой, наглядными пособиями, ква
лифицированными кадрами консультан
тов. Надо шире использовать возможности 
партийных библиотек, поднять их орга
низующую роль в партийном просвещении, 
активизировать справочно-библиографиче
скую и консультационную работу, добить
ся лучшего использования имеющихся в 
библиотеках книжных фондов.

Многие коммунисты желают повышать 
свои политические знания в кружках и 
политшколах. Партийные организации не 
могут ослаблять своего внимания к ра
боте сети школ и кружков, пускать ее на 
самотек. Нельзя считать нормальным, что 
в отдельных партийных организациях 
встали на путь ликвидации кружков и 
политшкол. При создании политшкол не
обходимо добиваться более или менее од
нородного их состава по уровню общеоб
разовательной и политической подготовки 
слушателей, учитывать желания и склон
ности коммунистов к изучению того или 
иного предмета.

Задача местных партийных комитетов 
и их отделов пропаганды и агитации—  
помочь партийным организациям свое
временно и организованно завершить под
готовку к новому учебному году, обеспе
чить дальнейшее повышение идейного 
уровня пропагандистской работы. Мест
ная печать должна взять ход подготовки 
к предстоящей учебе под свой неослаб
ный контроль, смело и своевременно 
вскрывать недостатки.

Организованная подготовка к занятиям 
во многом решит успех всего нового учеб
ного года в системе партийного просве
щения.
Передовая с та ть я  « П р а в д ы » — 11 сентября

Вчера мьт заслушали заявление Феде
рального Канцлера К. Аденауэра, которое 
представляет для нас определенный инте
рес и заслуживает серьезного внимания. 
Господин Канцлер говорил о важном зна
чении начавшихся здесь переговоров, а 
также о трудностях, связанных с этими 
переговорами. Мы также отдаем себе пол
ный отчет в этом.

Господин Аденауэр заявил о своем жела
нии вести эти переговоры в духе полной 
откровенности. Со своей стороны мы хоте
ли бы ответить ему тем же.

Нельзя не согласиться с темп положе
ниями, которые были высказаны вчера в 
отношении опасностей, связанных с угро
зой возникновения новой войны в Европе.

Советский народ хорошо знает, что та
кое война в современных условиях. Он 
испытал это совсем недавно, несмотря на 
то, что он никому не угрожал, не покушал
ся на чужие земли и хотел жить в мире со 
всеми народами. За четыре года Великой 
Отечественной войны советские люди пе
ренесли такие бедствия, перетерпели 
столько страданий от захватчиков и воен
ных преступников, что и теперь в каж
дой советской семье не могут не вспоми
нать об этом с чувством глубокой горечи и 
естественного протеста.

Тяжкие потери и разрушения принесла, 
война народам Польши, Югославии и Че
хословакии, народам Франции и Англии, 
Бельгии и Голландии. Народы всей Евро
пы не могут забыть и не забудут пре
ступлений германского милитаризма и фа
шизма, развязавших вторую мировую 
войну.

Германский народ был в ином положе
нии. Но и для него война в конце концов 
не принесла ничего, кроме огромных 
жертв и бедствий. Надо полагать, что те
перь германский народ так же ненави
дит войну, как и советский народ. Если 
говорить о советском и германском наро
дах, то можно не сомневаться, что их ду
мы, чувства, наверное, имеют в этом от
ношении много общего. Во всяком слу
чае, я полагаю, они не хотят допустить 
новой войны, и мы думаем, что они долж
ны сблизиться между собой, чтобы обес
печить мир и безопасность, чего хотят и 
в чем заинтересованы все народы Европы, 
да и не только Европы.

Мы обещали быть откровенными и 
должны сказать Вам, представителям Гер
манской Федеральной Республики, что с 
одной частью германского народа Совет
ский Союз, после окончания войны, уже 
установил хорошие, дружественные отно
шения. Эти отношения между СССР и Гер
манской Демократической Республикой 
установились на прочной основе всесто
роннего сотрудничества, и мы не сомне
ваемся в том, что дружба и сотрудниче
ство между Советским Союзом и Герман
ской Демократической Республикой в ин
тересах как советского, так и германского 
народов. Эти отношения будут развиваться 
и дальше на основе равноправия и невме
шательства во внутренние дела друг 
друга.

Советский Союз хочет установить нор
мальные отношения и с Германской Феде
ральной Республикой. Мы полагаем, что 
нет таких серьезных аргументов, какое бы 
искусство ни было проявлено в их изыска
нии, которые оправдывали бы в нынешних 
условиях оттяжку нормализации этих от
ношений. Такая оттяжка не была бы в ин
тересах ни советского, ни германского на
родов. Тот, кто стремится к миру, к укреп
лению мира, и действительно помнит 
том, какие жертвы и бедствия несет вой
на, тот согласится с необходимостью нор
мализовать отношения между нашими го
сударствами.

В Западной Германии иногда выступают 
с такими речами, будто с Советским Сою
зом надо говорить «с позиции силы». Мы 
не можем без иронии говорить о такого ро
да аргументации. Можно только высмеять 
такие аргументы. Уж кому-кому, а гер
манскому вермахту, Германии, германско
му народу известно, что представлял со
бой Советский Союз и что он представляет 
собой в настоящее время.

Что можно сказать о таких разговорах 
насчет .политики «с позиции силы», ве
дущихся в Западной Германии? Это гово
рят, должно быть, те, которым недостаточ
но даже уроков второй мировой войны. 
Мы, участники настоящих переговоров, 
могли бы, мне кажется, согласиться в 
том, что если бы кто-либо из нас теперь 
придерживался подобной позиции, то пере
говоры, которые начались в Москве, 
не имели бы никакого смысла.

Советская делегация приветствует заяв
ление г-на Аденауэра о том, что Герман 
ская Федеральная Республика не ставит 
каких-либо «предварительных условий» 
для нормализации отношений с Советским 
Союзом. Это противоречило бы той перепи
ске между нами, которая предшествовала 
началу этих переговоров. Это было бы не 
в интересах советского п германского на
родов.

Что касается двух вопросов, особо за
тронутых в выступлении Федерального 
Канцлера, то необходимо изложить точку 
зрения Советского Правительства по 
каждому из этих вопросов.

Вопрос о военнопленных.
Федеральный Канцлер г-н Аденауэр вы

двинул в качестве первого вопроса вопрос 
о военнопленных. По нашему мнению, 
здесь имеет место определенное недора
зумение. Никаких немецких военноплен
ных в Советском Союзе нет. Все военно
пленные немцы освобождены п отправле
ны на родину. В  Советском Союзе нахо
дятся лишь военные преступники из быв
шей гитлеровской армии —  преступники, 
осужденные советским судом за особо тяж
кие преступления против советского наро
да, против мира и человечности. Действи 
тельно, таких еще осталось на 1 сентября 
в нашей стране 9.626 человек. Но это —  
люди, которые по самым гуманным нормам 
и правилам должны содержаться в заклю
чении на правах преступников. Это— лю
ди, потерявшие человеческий облик, это—  
насильники, поджигатели, убийцы жен
щин, детей, стариков. Они по заслугам

осуждены советским судом и не могут 
рассматриваться как военнопленные,

Советский народ не может забыть такие 
тяжкие преступления совершенные эти
ми уголовными элементами, как расстрел 
70 тысяч человек в Киеве на Бабьем яру. 
Мы не можем забыть миллионы расстре
лянных, задушенных и заживо сожженных 
людей в немецких концентрационных ла
герях. Разве можно забыть о тоннах жен
ских волос, снятых с замученных жен
щин и сложенных на складах Майданека. 
Мы, здесь присутствующие, сами видели 
все то, что было в Майданеке. В  лагерях 
Майданека и Освенцима было убито свы
ше пяти с половиной миллионов ни в чем 
не повинных людей. Украинский народ 
никогда не забудет невинно загубленных 
людей в Харькове, где были расстреляны 
и задушены многие тысячи людей. Я мог 
бы назвать концлагери в Смоленске, Крас
нодаре, Ставрополе, Львове, Полтаве, Нов
городе, Орле, Ровно, Каунасе, Риге и 
многие другие, где гитлеровцами были за
мучены сотни тысяч советских граждан.

Нельзя забыть безвинно убитых, заду
шенных, заживо погребенных людей, 
нельзя забыть сожженные города и села, 
убитых женщин, юношей п детей. И эти 
9.626 человек, о которых я упомянул, 
являются уголовными элементами, кото
рые совершали эти чудовищные преступ
ления.

Я  хотел бы далее заметить, что если 
рассматривать здесь вопрос об этих пре
ступниках, то пришлось бы сделать так, 
чтобы в этом рассмотрении приняли уча
стие как представители Германской Феде
ральной Республики, так и представители 
Германской Демократической Республики. 
Этот вопрос касается обеих частей Герма
нии. Поскольку мы не думаем, что Прави
тельственная делегация ГФР сочтет для 
себя желательным в данных условиях та
кое рассмотрение указанного вопроса с 
участием представителей ГФР и ГДР, то, 
очевидно, этот вопрос нецелесообразно де
лать предметом настоящих переговоров.

Вопрос о воссоединении Германии.
Мы полностью разделяем мнение, что 

проблема воссоединения Германии является 
важной национальной задачей германского 
народа. Советское Правительство Неизмен
но стояло и стоит за то, чтобы Германия 
воссоединилась как единое, миролюбивое, 
демократическое государство. Мы просим 
Вас не верить тем, кто изображает дело 
так, будто Советский Союз имеет опа
сение в отношении воссоединения Герма
нии как миролюбивого и демократического 
государства. В связи с одним из вчераш
них заявлений по этому вопросу в вы
ступлении г-на Канцлера мы считаем 
нужным сделать это разъяснение.

Мы не были бы вполне откровенны, 
если бы не сказали, что со времени рати
фикации парижских соглашений на пути 
национального воссоединения Германии 
возникли такие препятствия, которых 
можно было бы избежать. Вам хорошо из
вестно, что Советский Союз неоднократно 
предупреждал об этом в тот период, когда 
обсуждались парижские соглашения, в си
лу которых Германская Федеральная Рес

публика вступила в такие военные груп
пировки, как Северо-атлантический блок 
и Западноевропейский военный союз, и те
перь осуществляется ремилитаризация За
падной Германии. Ни для кого не является 
секретом, что эти военные группировки 
направлены против Советского Союза и 
некоторых других миролюбивых европей
ских государств. Этот факт невозможно 
опровергнуть словами о якобы оборони
тельном характере этих военных группи
ровок.

Советский Союз вынужден считаться с 
создавшимся положением. 11, несмотря на 
это, мы ищем возможности преодолеть со
здавшиеся трудности и найти пути хотя 
бы постепенно покончить со всякими во
енными группировками в Европе. Этим 
целям отвечает предложение Советского 
Союза о создании общеевропейской систе
мы коллективной безопасности. На путях 
создания системы европейской коллектив
ной безопасности, которая вела бы к 
ликвидации военных группировок в Евро
пе, можнр найти более верное средство ре
шения нынешней германской проблемы, 
включая' и задачу восстановления един
ства Германии.

Здесь говорилось о тех обязательствах, 
которые имеют четыре державы в отноше
нии решения германской проблемы. С 
этим нельзя не согласиться. Однако Совет
ский Союз всегда признавал, что решение 
германской проблемы, включая и задачу 
воссоединения Германии, является делом, 
прежде всего, самих немцев, а в данных 
условиях, следовательно, делом совместных 
усилий Германской Федеральной Респуб
лики и Германской Демократической Рес
публики.

Известно, что в Германской Демократи
ческой Республике это мнение разделяется 
подавляющим большинством населения. 
Было бы совершенно непонятно, если бы 
от этого отказалась Германская Федераль
ная Республика. Мы все же думаем, что 
немцы обеих частей Германии могут найти 
общий язык, найдут время встретиться 
друг с другом, возьмутся за то, чтобы 
совместно двигать вперед решение герман
ской проблемы, преодолевая имеющиеся 
трудности на этом пути.

Мы надеемся, что теперешний обмен 
мнениями между нами сослужит свою по
лезную службу как в деле рассмотрения 
всей германской проблемы, так и непо
средственно в деле нормализации отноше
ний между Советским Союзом и Герман
ской Федеральной Республикой. »

В  заключительной части своего заявле
ния г-н Аденауэр подтвердил готовности 
Федерального Правительства обсудить во
просы установления дипломатических, эко-< 
номических и культурных отношений меж
ду СССР и ГФР. Однако он еще не выска
зал своего отношения к внесенному Прави
тельством СССР предложению об уста
новлении дипломатических отношений 
между нашими странами, об учреждении 
посольства СССР в Бонне и посольства 
ГФР в Москве, а также об обмене послами. 
Мы хотели бы узнать мнение и ответ пра
вительства Германской Федеральной Рес
публики по этому предложению.

Переговоры между Правительственными делегациями Союза Советских 
Социалистических Республик и Германской Федеральной Республики

Как уже сообщалось в коммюнике о пе
реговорах между Правительственными де
легациями Союза Советских Социалистиче
ских Республик и Германской Федеральной 
Республики, на втором заседании 10 сен
тября с заявлением выступил глава Со
ветской делегации Н. А. Булганин.

(Текст заявления Н. А. Булганина пу
бликуется в сегодняшнем номере нашей 
газеты).

Председательствующий Канцлер К. Аде
науэр заявил, что, прежде чем предоста
вить слово Министру иностранных дел 
ГФР, он хотел бы остановиться на некото
рых пунктах заявления главы Советской 
делегации. Канцлер остановился на вопро
се о «военнопленных», или, как он выра
зился, «задерживаемых» лицах, а также 
на некоторых вопросах внешней политики 
ГФР.

(Текст заявления Канцлера К. Аде
науэра публикуется в сегодняшнем номере 
нашей газеты).

Затем с заявлением выступил Министр 
иностранных дел ГФР Г. фон Брентано, ко
торый вновь подчеркнул, что вопросы о 
«задерживаемых» лицах и об объединении 
Германии делегация Германской Федераль

ной Республики считает первоочередными. 
Он заявил далее, что без решения вопроса 
о «задерживаемых» лицах нормализация 
отношений между ГФР и Советским Сою
зом представляется делегации ГФР весьма 
затруднительной.

(Текст заявления фон Брентано публи
куется в сегодняшнем номере нашей газе
ты).

Затем в связи с выступлениями Канц
лера К. Аденауэра и Г. фон Брентано вы
ступил Н. С. Хрущев.

(Текст выступления Н. С. Хрущева 
публикуется в сегодняшнем номере нашей 
газеты).

Затем слово было предоставлено В. М. 
Молотову.

(Текст выступления В. М. Молотова пуб
ликуется в сегодняшнем номере нашей га
зеты).

Выступивший вторично Канцлер К. Аде
науэр заявил:

Сегодня утром у нас была весьма серьез
ная беседа, и вы можете быть убеждены в 
том, что немецкая делегация очень подроб
но и серьезно обсудит ваши выступления.

Несмотря на это, я должен сразу же воз
вратиться к  некоторым выступлениям, 
так как мне кажется, что та позиция, на 
основе которой мы собрались, грозит 
сдвинуться.

Господин Министр иностранных дел 
Молотов говорил о том, что эти переговоры 
имеют своей целью установить нормаль
ные дипломатические отношения. В соот
ветствии с нотой Советского правитель
ства от 7 июня мы понимаем цель нашей 
встречи по-иному. В  этой ноте говорится: 
«Советское правительство считает, что ин
тересы мира и европейской безопасности, 
равно как национальные интересы совет
ского и немецкого народов, требуют нор
мализации отношений между Советским 
Союзом п Германской Федеральной Респуб
ликой».

В ноте далее говорится: «Исторический 
опыт учит, что сохранение и укрепление 
мира в Европе в решающей степени зави
сит от наличия нормальных, хороших от
ношений между советским и германским 
народами». В  интересах мира в Европе и в 
интересах наших обоих народов мы приеха
ли сюда, чтобы восстановить нормальные

и хорошие отношения между нашими на
родами, а не только для того— это было Ы  
лишь небольшой частью нашей задачи,—  
чтобы установить нормальные дипломати
ческие отношения. Более того, мы хотим 
также установить хорош ие отношения. Вот 
почему, господин Председатель Совета Ми
нистров, господа, мы думали, что здесь мы 
должны говорить о судьбе всех задержи
ваемых, вот почему— ради европейской 
безопасности мы должны здесь говорить о 
вопросе воссоединения Германии.

Я перехожу к другому пункту. Госпо
дин Хрущев, а также господин Молотов 
сказали, что я, якобы, говорил о том, что 
Советская Армия после своего прихода так
же совершила преступления. Я  категори
чески заявляю— я проверил это по запи
сям статс-секретаря Халыптейна— я со
знательно и намеренно не говорил этого 
слова. Я  сказал, что при вступлении войск 
также произошли ужасные вещи, и было 
бы правильно не углубляться здесь в эти 
вещи.

(Продолжение да 2-й стр.Т.
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Завтрак у Федерального Канцлера Германской  
Федеральной Республики д-ра К. Аденауэра
Глава правительственной делегации Германской Федеральной Республики Фе

деральный Канцлер д-р К. Аденауэр дал 11 сентября завтрак в загородной рези
денции. *

С советской стороны на завтраке присутствовали: Н. А. Булганин, Л. М. 
Каганович, Г. М. Маленков, В. М. Молотов, М. Г. Первухин, М. 3. Сабуров, М. А. 
Суслов, Н. С. Хрущев, Министр внешней торговли И. Г. Кабанов, заместители Ми
нистра иностранных дел СССР А. А. Громыко и В. С. Семенов, член коллегии МИД 
СССР Л. Ф. Ильичев, заведующий 3-м Европейским отделом МИД СССР С. Г. Лапин, 
заведующий протокольным отделом МИД СССР Ф. Ф. Молочков.

На завтраке присутствовали члены правительственной делегации ГФР Министр 
иностранных дел д-р Г. фон Брентано, статс-секретарь хМпнистерства иностранных 
дел д-р В. Халынтейн, статс-секретарь Канцелярии Федерального Канцлера 
д-р Г. Глобке, Посол Г. Бланкенхорн, министериальдиректор д-р В. Греве, руково
дитель внешнеэкономического отдела Министерства хозяйства д-р Г. Рейнхардт, ру
ководитель торгово-политического отдела Министерства иностранных дел д-р Г. ван 
Шерпенберг, Посол Ф. фон Эккардт, начальник протокольного отдела Министерства 
иностранных дел Посланник д-р Э.-Г. Мор, Посланник д-р Г. фон Вальтер, министери- 
альдиригент д-р У. Мюллер, д-р Г. Кох, а также сопровождающие делегацию: пред
седатель комиссии по иностранным делам Бундесрата К. Арнольд, председатель ко
миссии по иностранным делам Бундестага К.-Г. Кизингер и заместитель председа
теля этой комиссии К. Шмид.

Во время завтраки К. Аденауэр и Н. А. Булганин обменялись речами. (ТАСС).

В с т р е ч а  М и н и с т р о в  
иностранных дел С С С Р  и Г Ф Р
12 сентября в 10 часов утра в здании 

Министерства иностранных дел СССР со
стоялась встреча Министра иностранных 
дел Советского Союза В. М. Молотова и 
Министра иностранных дел Германской 
Федеральной Республики Г. фон Брентано. 
При встрече присутствовали: с советской 
стороны— заместители Министра иностран
ных дел СССР А. А. Громыко, В. С. Семе
нов, член коллегии МИД СССР Л. Ф. Ильи
чев, заведующий 3-м Европейским отде
лом МИД СССР С. Г. Лапин; со стороны 
Германской Федеральной Республики—  

» статс-секретарь МИД ГФР В. Халынтейн,

посол Г. Бланкенхорн, директор Политиче
ского отдела МИД ГФР В. Греве.

Согласно решению, принятому при пе
реговорах Правительственных делегаций 
СССР и ГФР 10 сентября, министры обсу
дили вопрос о конкретных предложениях, 
которые могли бы быть сделаны главам 
делегаций с учетом состоявшегося ранее 
обмена мнениями.

Министры условились доложить о ре
зультатах встречи на заседании Правя- 

: тельственных делегаций СССР и ГФР, ко 
| торое состоится 12 сентября в 16 часов п< 
, московскому времена,



Переговоры между Правительственными делегациями Союза Советских 
Социалистических Республик и Германской Федеральной Республики

(Продолжение. Начало см. на 1-й стр.).

Господин Министр иностранных дел Мо
лотов сказал, что немцы не были в со
стоянии освободиться от гитлеризма. Но, 
господа, не обижайтесь на меня за то, что 
я сейчас скажу— это относится не толь
ко к одному Советскому Союзу, по'и к ряду 
других стран. Почему великие державы 
после 1933 года дали возможность Гитле
ру так вырасти? Ведь это решающий во
прос. Когда я думаю о том, какие почести 
отдавали Гитлеру великие державы, на
пример, во время Олимпийских игр в Бер
лине, то— прошу понять меня— я действи
тельно не могу сдержать своего темпера
мента. Я  никогда на забуду, как Гитлеру 
сходило безнаказанно всякое нарушение 
международных договоров. Тем самым это
го человека в глазах пекоторых глупых 
немцев сделали героем, а у других вызва
ли отчаяние. Ведь видели же— я наблю
дал это с 1933 года,— как этому челове
ку позволили вырасти до такой величи
ны, и мы, я имею в виду федеральное 
правительство и членов пашего парламен
та, являемся несчастными наследниками 
всего этого. Мы должны попытаться— ибо 
к Германия чрезвычайно пострадала во 
время войны— мы должны попытаться вос
становить Германию; мы должны попы
таться снова завоевать доверие иностран
ных государств, также и ваше доверие! Я 
знаю, что это трудная задача, но она долж
на быть решена.

Теперь я хотел бы сказать кое-что о 
НАТО. Я убежден в том, что если великие 
державы и дальше будут вести трезво пе
реговоры, как они уже положили этому 
качало, то тогда то, что достигнуто в 
НАТО, может и должно стать инструмен
том европейской системы безопасности. 1! 
я полагаю, что достижение этой цели 
должно быть целью великой и трезво про
водимой политики.

Господа, я хотел бы еще сказать вам па
ру слов со всей откровенностью. Мы ду
маем, что нам известны случаи— не ма
лое Число случаев,— когда немцы, 
рые как солдаты попали в плен, были 
осуждены за преступления, совершенные 
ими после прекращения военных дей
ствий. Советский народ является народом, 
имеющим большое сердце и большую душу. 
То же самое я могу утверждать о своем 
народе, и поэтому именно этот вопрос иг
рает в нашем народе такую огромную роль. 
Мы не желаем ничего иного, как того, что
бы вы с нами вместе все же изучили этот 
вопрос. Я  очень прошу вас обсудить все 
же с нами этот вопрос. Не дайте нам, по
жалуйста, возвратиться домой с заявле
нием: Советское правительство отказалось 
вообще говорить с нами по этому вопросу. 

Теперь о Германской Демократической

считаю необходимым сделать следующие 
замечания. Советская делегация принимает 
к сведению Ваше заявление о том. что Вы 
обсудите сегодняшние выступления мое и 
моих коллег, рассмотрите заявление Н. С. 
Хрущева. Я хотел бы перейти к вопросу 
о роли немцев в воссоединении Германии.

Я не могу назвать иначе, как выпадом, 
то, что вы сказали относительно прави
тельства Германской Демократической Рес
публики. В опровержение того, что вы ска-

Советский Союз в короткий срок превра
тился из отсталой, полуфеодальной страны 
в могучее индустриальное государство —  
это неоспоримый факт Из неграмотной 
России наша страна выросла за годы Со
ветской власти в мощную державу с вы
соким уровнем культуры народа и его по
литического сознания. И это— результат 
победы социализма, результат победы на
рода. За нами пошло большинство. Вам хо
рошо известно, что народы Польши, Ру-

за.ти о правительстве Германской Демокра- мынии, Чехословакии, Венгрии, Болгарии, 
тической Республики, достаточно привести
такие факты.

Мы недавно были с Н. С. Хрущевым в 
Германской Демократической Республике.
Мы проехали около 500 километров, были 
на промышленных и сельскохозяйственных 
предприятиях, были также во многих го
родах и населенных пунктах. Мы видели 
настоящее, действительное отношение гер
манского населения к своему правитель
ству, к правительству Германской Демо
кратической Республики. Отношение не
мецких граждан свидетельствует о том. что 
население уважает, признает и считает 
правительство Германской Демократической 
Республики своим правительством.

Наконец, правительство Германской Де
мократической Республики является суве
ренным правительством, признанным ря
дом европейских стран, признанным двумя 
великими державами—-Союзом Советских 
Социалистических Республик и Китайской договариваться.

Китайской Республики и ряда других стран 
Европы и Азин тоже пошли по этому же 
пути. Во многих странах ведется внутрен
няя борьба и решается народами этих 
стран вопрос, по какому пути им дальше 
вести развитие. Коммунизм стал великой
силой. , к . ,

В возникновении коммунизма «винова- спокойного рассмотрения всего фактиче- 
ты» и вы, немцы. Ведь Маркс и Энгельс ского материала. Из этого были сделаны

«военнопленные» Вообще не употреблялось. I Господин Председатель Совета Мини- 
Я умышленно избегал этого слова При бо- стров, Вам. повидимому, известно, что лон- 
лее внимательном рассмотрении того, что 1 донская «Таймс» писала, будто оба мы на 
я сказал, Вы сможете констатировать, что | этих переговорах выступаем в определен- 
я говорил скорее о всех «задерживаемых» ной степени в роли герольдов античности, 
лицах. Вы говорили о «военных иреступ- каждый из которых громко указывает дру-
никах» и о приговорах советских судов. 
Аналогичные Факты мы имеем также и в 
отношениях с Соединенными Штатами. Ве
ликобританией и Францией. Однако там 
поняли, что приговоры, которые выноси
лись судами этих стран в первый период 
послевоенного времени, не были свободны 
от эмоциональных переживаний, от атмо
сферы того времени, что и свидетели на
ходились под влиянием этого; что вся ат-

гому на недостатки, которые он хотел бы 
у него устранить. Я думаю, что мы не дол
жны выступать в такой роли, а должны со 
всей откровенностью постараться после 
спокойного обсуждения действительно до
стичь согласия. Это верно, что немецкие 
войска вторглись в Россию. Это верно, что 
произошло много плохого. Однако верно и 
то, что русские армии затем, обороняясь,—  
я это, безусловно, признаю,—  пришли в

мосфера того времени не была подходящей Германию и что тогда в Германии во вре-
для вынесения приговоров таким образом, 
как если бы они были вынесены после

родились в Германии. Вы заварили кашу, 
сами и расхлебывайте. (Смех).

Аденауэр. Вы, вероятно, знаете имя 
Пфердменгееа? Он родственник Энгельса.

Хрущев. Так вот откуда идут корни.
Сложилась обстановка, когда существу

ют бок о бок две системы —  социалисти
ческая система и капиталистическая си
стема. Пз этого факта мы и должны исхо
дить, ибо это главное. Поэтому давайте

выводы, и путем помилования дальнейшие 
сроки были сокращены почти для всех 
осужденных.

мя войны имели место многие ужасные ве
щи. Я думаю, что если мы хотим вступить 
в новый период наших отношений, а это 
является нашим серьезным желанием, то 
тогда мы не должны слишком далеко за
глядывать в прошлое, ибо тогда мы будем 
только создавать для себя препятствия. 
Начало нового периода имеет своей пред

посылкой также психологическое очище
ние.

Я позволю себе еще, господин Председа
тель Совета Министров, указать на одну 
или несколько фраз моего вчерашнего вы
ступления, в которых я сказал, чго немец
кий народ при своем политическом возрож
дении имел несчастье оказаться в таком 
международном положении, которое харак
теризуется разногласиями между четырьмя 
великими державами. Я прошу Вас учесть, 
что значительная часть наших трудностей 
объясняется тем, что четыре державы-по
бедительницы разошлись в ходе развития в 
своей политике. Полагаю, что я вчера до
статочно ясно и отчетливо сказал, что ц 
мы считаем создание европейской системы 
безопасности необходимым и что также и 
мы будем делать всё, что в наших силах, 
для создания такой системы, которая пре
доставит всем сторонам безопасность и дей
ствительно предотвратит войну.

Если Вы позволите, я предоставлю те
перь слово господину Федеральному Мини
стру иностранных дел фон Брентано.

Народной Республикой. По-моему, этого со
вершенно достаточно для того, чтобы опро
вергнуть Ваше заявление. Я  думаю, что 
приводимая здесь делегацией ГФР аргумен
тация не будет способствовать взаимопони
манию между Германской Демократической 
Республикой и Федеральной Республикой 
Германии в деле решения вопроса о вос-

Я понимаю господина Аденауэра. Вы 
не хотите признавать Германскую Демо-; стров ГОспода! 
кратическую Республику. Нам эго хорошо 1 
понятно. Ведь сколько лет многие в капи
талистических странах твердили, что 
Ленин— это человек-фантазер. Говорили, 
что в России не сможет долго существо-

Заявление Министра иностранных дел Г ФР
Г. фон Брентано

10 с е н т я б р я  1 9 5 5  г о д а
Господин Председатель Совета Мини-

вать советский строй, который создали 
соединении двух частей германского наро- ) Великий Ленин и основанная им Комму- 
да. Что касается предложения о том. что- диетическая партия. На Западе говорили, 
бы сейчас перейти к экономическим вопро- , чт0 Советская страна _  Это большое госу-
сам, то советская делегация не возражает ип гииняных нлгях Гокопили чно-1 . \ I г.ппотив этого ппеттожеяия Дарство на глиняных ногах, юворили мно , м нашими народами. Я подчеркиваю
против этого предложения. ро ц друГИХ такНх же глупостей. Сколько ттпппго я и хотел бы на-

С заявлением по поводу экономических I 1 Гпвртскх-тп пеепч-бликч не ппи- тезис, с которого я и хотел оы на
кото- отношений между Германской Федеральной лет нас’ СоветскУ10 .Й сп1бЛй̂ . _ не, 1 чать свое выступление. В заключение Вы

Разрешите мне дополнить несколькими 
замечаниями высказывания г-на Феде
рального Канцлера. В начале сегодняшней 
речи Вы, г-н Булганин, сказали, что как 
в предшествовавшем обмене нотами, так 
и в заявлении, сделанном вчера г-ном Фе
деральным Канцлером, не было речи о 
предварительных условиях для желаемой 
всеми нами нормализации отношений

знавало ни одно государство Европы. : СПр0СПЛи, г. н Булганин, как думает от- 
Булганин. Соединенные Штаты Амери-; ветить Германское Федеральное Прави- 

ки нас не признавали 16 лет. | тельство на поставленные Вами вопросы,
Хрущев Да. Соединенные Штаты не I вопросы о восстановлении или установ- 

признавали Советский Союз 16 лет. Но от лении дипломатических экономических и 
этого мы не перестали существовать. культурных отношений. Разрешите мне 

п с И л п ! откровенно сказать Вам, г-н Булганин,
1астет а крепнет Китайская Народна. что ^  имели бы перед собой неоткро- 

Республика. Ее тоже не признают *ко- партнеров в переговорах,— таких
торые капиталистические государства, но т в Вы не желаете, и мы не $о- 
от этого Китайская Народная Республика , тим юш быть _  если бы мы моГли при- 
не перестает существовать. Новое всегда знать пли признали бы, что нормализа-

н.>уЭва считает ли он возможным вести Р °жДаетсв в *Уках и долго не признается , отношений между нашими народами науэра, считает ли он возможным ивы и старым Ват в таком же положении нахо-
переговоры о нормализация торговых отно- теперь „  Германская Демократиче-
шении во время нынешнего приезда делега- рр-пгйишга
пш ГФР или же это будет сделано позднее. | ^ ч е м  "м ы  должны быть протнв Герман-

Республикой и Советским Союзом высту
пил статс-секретарь Министерства ино
странных дел ГФР д-р В. Хальщтейн. Он 
высказался в том смысле, что необходимы 
специальные переговоры с Советским пра
вительством относительно рода и объема 
товарообмена.

(Текст заявления В. Хальштейна пуб
ликуется в сегодняшнем номере нашей га
зеты).

В  ходе обмена мнениями по этому во
просу Н. С. Хрущев спросил Канцлера Аде-

г-н Федеральный Канцлер сказал вчера ] общем языке и выполнить их общее 
и повторил сегодня, и я хотел бы со всей стремление. Дли этого не надо ни Феде- 
серьезносгыо и со всей страстностью еще; ральной Республики 1 еф мании, ни (ер- 
раз подчеркнуть это, что здесь речь идет! минской Демократической Республики, для 
о гуманной проблеме, о решении которой, этого нужен только вотум всего герман- 
мы Вас просим. Вы сказали, г-н Предсе-1 ского народа. Есть ли лучшая и более 
датсль Совета Министров, что Советский прочная основа, основа, которая могла бы 
Союз не может забыть преступлений, со- пробудить, создать и сохранить большее 
вершенных в этой войне. Мы не требуем доверие, чем демократическое решена
и не ожидаем этого, и я хотел бы доба
вить, что мы, немцы, совсем не хотим за
быть о НИХ. Это было бы трусливой и 
неискренней позицией. Но, понимая го-

кото рое привело бы к созданию действи
тельно демократической Германии?

Вы справедливо отклонили, г-н Пред
седатель Совета Министров, политику си-

Республике. Господин Министр пностран- К. Аденауэр ответил, что сейчас делегация Лрмок.птической Республики’  Не
ных дел Молотов говорил о том,— и я пола- | ГФР, не зная конкретных условий в обла- | « Ч »  ВЗял в1ас?ь в св“ и
гаю, что господин Булганин также об этом сти хозяйства, что важно для люоых эко- | - > • > ^  хозяйство Германской
сказал.—  что немцы должны сами взять ■ номических переговоров, не может сказать: | Р>ки и г г о н р д  ; я
инициативу в свои руки, чтобы встретить- | «Мы заключаем торговый договор». На во- Демократической есн р.п

ирос Н. А. Булганина, означает ли это, что основе интересов германскою народа, газ- 
прпргпйппы и что из ве это плохо? Почему Правительство 1ер-ся. В этом заложено много правды, я с этим 

совершенно согласен. Но, господа, мы счи
таем, что правительство Германской Демо
кратической Республики не может претен
довать на то, чтобы представлять 17 или 
18 миллионов немцев, живущих в совет
ской зоне, так как оно не признано жите
лями советской зоны их представителями. 
Поверьте мне, дело совсем не в том, что мы

будут специальные переговоры а что из, « ., , ___  .
ГФР приедет специальная экономическая мансвои Демократической Республики не 
делегация. Канцлер Аденауэр ответил, что выражает мнение германского народа, ес- 
он имел в виду именно специальные пере- | ли оно отстаивает и защищает интересы 
говоры со специальной делегацией. рабочего класса, крестьянства, трудовой

Н А Булганин согласился с этим. . интеллигенции своей страны? Вы ставите 
Затем выступил Н. С. Хрущев. : на первый план частное предприниматель-
Наше сегодняшнее заседание, сказал ство. Почему же раоочие должны Вас нри-

. . но будет решать выдвину ..
мент, когда мы убедимся, что перед нами Ш1е вопросы. Но если мы трезво, по-госу-
дсиствительно представители, признанные 
населением советской зоны, мы сядем с 
ними за один стол. Немецкий народ, и я в 
этом убежден, будет тогда знать, в чем за
ключаются его задачи и его долг.

II еще я хотел бы кое-что сказать, госпо
дин Булганин. Имейте, пожалуйста, в ви
ду, что мы, немцы, отдаем себе ясно отчет 
в том. какое географическое положение мы !

Ваша позиция в отношении Германской
дГрст7ешш.у обсушим поднятые ’здесь' во-1 Демократической Республики для нас яс- 
просы если не допустим, чтобы страсти | на, но с этой позицией нельзя согласиться, 
одолели нас, а мы одолеем страсти, то нуж-1 Ваша точка зрения не является абсолют
но признать, что у нас много теперь есть! ной истинон. Мы понимаем, что это точка 
такого, над чем следует серьезно подумать, | зрения определенных кругов, причем не- 
так как состоялся очень полезный обмен ] больших по отношению ко всему населе

нию страны.
Я  не требую, чтобы Вы со мною согла

сились. II определенно знаю, что Вы с
мнениями.

Конечно, перед нами стоят немалые
П лп, ттчнпети Чти ттмнлети заключаются В сились. л  оиределенгш огшш, пш и™ ъ
занимаем, и вы не можете придумать ни- ™ Втш 1 находимся’ на различ-1 этим не согласитесь. Но Германская Демо-
какого лучшего фактора, который, если - том, ™  ы с в а м и Д  ■ Р кратическая Республика —  это будущее.
когда-лип о будет сделана попы, ка развя- ) свам  пепвУя поэтому 'мы Это будущее не только немецкого народа,
зать в Европе воину, будет говорить про-| встреча у нас с вами^шер]ващ 1 э т ^ О0 будущем ГОВорили Маркс и Эн-
тив этого, так как мы больше всех постра- | относимся друг к другу с известным пре
даем от войны. дубеждением.

Теперь разрешите мне перейти к тому, ! Поэтому-то надо какое-то время, чтобы 
что сказал господин Хрущев об экономиче- и вы и мы полнее осознали, что живем мы 
ских отношениях. Я тоже считаю, что ме- | с вами в одном мире, на одной планете. У 
жду Советским Союзом и нами могут раз- I вас капиталистическая система, у нас со- 
вииатьоя экономические отношения, весьма циалистичёская система. Мы не поддер- 
выгодные для обеих стран. Я Хотел бы вам живаем вашу систему, а вы не поддержи- 
предложить оставить сейчас военную и по- | ваете нашу систему. Но поскольку эти си- 
слевоенную темы, чтобы обе наши еторо-; стемы существуют, то нужно искать .ка- 
ны, если вы с этим согласны, господин кую-то общую точку зрения, общие точки
Председатель Совета Министров, посовето
вались относительно речей, произнесен
ных сегодня, и по крайней мере сегодня до 
обеда также начали обсуждать тему эко
номических отношений.

В  связи с указанным выступлением 
К. Аденауэра выступил Н. А. Булганин.

Прежде, чем перейти к экономическим 
вопросам, —  заявил Н. А. Булганин, —  я

соприкосновения для нормального сосу
ществования. Необходимо исходить из по
зиции реальной обстановки.

Мы создали в своей стране социалисти
ческий уклад хозяйства у вас —  капита
листический уклад. Не будем вести споры 
о том, что лучше —  капитализм или со
циализм. Социалистическое хозяйство су
ществует и очень успешно развивается.

может основываться на таком положении, 
которое само по себе является ненормаль
ным. Это было причиной, побудившей 
г-на Федерального Канцлера затронуть в 
своем заявлении обе проблемы, о которых 
также и Вы, г-н Булганин, говорили се
годня.

Разрешите заверить Вас, что на этой 
стороне стола нет наверняка ни одного 
человека, который не был бы глубоко тро
нут, когда Вы напомнили о страшных 
переживаниях русского народа в послед
ней войне. II Вы должны также поверить, 
что в стремлении выяснить судьбу мно
гих тысяч немцев нет никакого отожде
ствления с преступлениями и преступни
ками и никакого чувства ложной соли-

неизвестна судьба их ближайших род 
ственников, и я прошу Вас понять, что 
имеются тысячи и тысячи семей, знаю
щих, что их ближайшие родственники за
держиваются еще здесь, в России. Не на
ша задача, да мы и не имели бы па это 
права, отбрасывать приговоры Ваших су
дов без рассмотрения существа дела. Но

речь, звучавшую в Ваших словах, я тем лы. Г-н Федеральный Канцлер уже отве-.’ | 
более чувствую себя вйраве еще раз ко-1 тил на это, и я хотел бы ограничиться 
снуться гуманной стороны этой проблемы; словами о том, что у нас нет никого, кто 
и сказать Вам, что настоящая нормали-; бы был столь дерзок или глуп, чтобы
зация отношений между нашими обоими 
народами представляется нам весьма за
труднительной, если не будут решены 
эти вопросы о людях, если нам не помо
гут выяснить судьбы тысяч Немцев, ме
стопребывание которых известно, и сотен 
тысяч немцев, пропавших без вести.

То же самое относится, г-н Председа
тель Совета Министров, господа, в вопро
су о воссоединении немецкого народа. Я

треоовать или тем оолее проводить поли
тику силы. Также и из Ваших собствен
ных слов, г-н Председатель Совета Мини
стров, мне кажется, я понял, что Вы в 
основном вопросе согласцы с нами, т. е. 
что не может быть истинного и прочного 
порядка, если он не будет обеспечен все
объемлющей системой коллективной безо
пасности. Мы обязаны обеспечить такую 
безопасность части немецкого народа,

хотел бы подчеркнуть, что и здесь мы проживающей в Федеральной Республике,
считаем необходимым открыто и честно 
заявить, что установление политических 
отношений между нашими народами, со
здание системы коллективной безопасно
сти для всей Европы с действенными га
рантиями безопасности для всех ее уча
стников, системы, которой и мы желаем и 
которую мы поддерживаем на любом эта
пе,— не имели бы основы, если бы они ис
ходили из раскола Германии. Такая си
стема безопасности была бы, по нашему 
мнению, нездоровой и не уменьшала бы 
опасности, а лишь усиливала ее.

Вы выразили надежду, г-н Председа
тель Совета Министров, что немцы (так 
примерно сказали Вы ) могли бы найти 
Общий язык, чтобы преодолеть трудности, 
ибо найти решение —  это в первую оче
редь задача немецкого народа. Наше же
лание, о котором мы здесь Вам говорим 
и которое мы столь же серьезно и столь 
же настойчиво выражали и будем выра
жать трем остальным державам, которые 
также и по Вашему мнению, г-н Булга
нин, несут обязательства по восстановле
нию единства Германии, следующее: Дай
те немцам возможность говорить на их

и нашей целью является включение этой 
части немецкого народа в настоящую си
стему безопасности, которая дает всем 
участникам прямую гарантию того, чго 
они могут жить в мире и безопасности. 
Вы сказали, г-н Председатель Совета Ми
нистров, примерно следующее: Не может 
быть аргументов для затягивания норма
лизации отношений между нашими наро
дами. Я безоговорочно присоединяюсь к 
Вам, но я прошу Вас поверить мне, и я 
уверен, что то же самое чувствуете и Вы, 
что нормализация отношений между на
шими народами не может быть механиче
ским действием, что решение, строящее 
так называемую нормализацию на ненор
мальной основе, было бы неискренним и 
плохим. Именно поэтому, я  повторяю эго, 
г-н Федеральный Канцлер не поставил 
никаких предварительных ^условий, он 
высказался только за то, чтобы обе наши 
стороны приложили все усилия, если мы 
хотим нормализации, освободили мир от 
мешающего этой нормализации чувства 
угнетенности в самых сокровенных угол
ках человеческой души, в психологиче
ском и моральном отношении.

гельс. Мы поддержали немецких трудя
щихся, когда они стали строить свою Гер
манскую Демократическую Республику йа 
социалистических началах. И это у них 
хорошо получается.

В ходе происшедшего затем обмена реп
ликами Канцлер К. Аденауэр высказал 
мысль, что расхождение по идеологиче-1 Канцлер в своем выступлении сказал, что 
ским вопросам не является препятствием к советские войска, когда они наступали по 
тому, чтобы Советский Союз и ГФР сотруд- территории Германии, якобы также совср- 
ничали между собой. Iшали злодеяния. Мы категорически это от-

В  конце заседания по предложению рицаем. Советские войска, изгнавшие за- 
Н. С. Хрущева было единодушно принято хватчиков со своей территории, преследо- 
решение закончить обмен мнениями по об- вали их потому, что они не сдавались

Выступление члена Президиума Верховного 
Совета СССР П. С. Хрущева
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Я хотел бы сделать некоторые замеча- никогда не выступал, предъявляют к нам

ния в связи с выступлениями Федерально
го Канцлера г-на Аденауэра и Министра 
иностранных дел г-на фон Брентано. 1-н

щим вопросам и поручить министрам ино
странных дел обеих стран заняться подго
товкой конкретных предложений с учетом 
состоявшегося обмена мнениями.

(ТАСС).

Заявление главы 
Канцлера К.

1 0  с е н т я б р я

делегации ГФ Р  
Аденауэра
1 9 5 5 г о д а

Если бы наши войска не стали их пресле
довать, то враг, оправившись, повторил бы 
новое нашествие. Поэтому советские вой
ска не могли остановиться на полпути, 
они должны были достигнуть своей цели 
— разгромить врага. Советские воины, про
должая войну, навязанную немецкими фа
шистами, и уничтожая врага, выполняли 
священный долг перед своим народом, про
ливали свою кровь. Разве это злодеяния? 
Если бы какие-нибудь войска напали на 
Германию и немецкие войска перешли от 
обороны в наступление, разве это можно 
было бы назвать злодеянием? Это —  свя
щенный долг народа. Поэтому считаю, 
что здесь «рыло допущено оскорбительное 
выражение в адрес советских войск. Это

Господин Председатель Совета Мини- ! положении, то я позволю себе обратить вни- ; Советским Союзом можно вести перегово- 
ствов ' ‘ мание на то, что Гитлера и его сторонни- ! ры «с позиции силы». Я считаю, что в

Прежде чем я предоставлю слово Мини- ков нельзя отождествлять с немецким на- отношении всех этих вопросов нужно при- 'меня и вынудило сделать первое замеча-
стпг иностранных дел, позвольте мне ос- родом. Имеется очень большая часть не- нимать во внимание общее положение в | ние.
та носиться на некоторых пунктах Вашего мелкого народа, которая по своему вну- мире и общее положение в Евройе, а не Господин Канцлер и господин Министр

заявления и ответить на них. 1 трен нему убеждению осуждала гитлеризм, ; только отношения между Советским Союзом ' иностранных дел Федеральной Республики
Я приветствую Ваше заявление о том, 'которая осуждала всю эту войну и прежде | и Федеральной Республикой. Не следует за- в своих выступлениях заявили, что много 

что и Вы стоите на той точке зрения, чго всего совершенные гитлеризмом злодеяния, бывать о беззащитности нашего государ- I семвй не знают ничего о своих близких,
все вопросы должны обсуждаться с пол- Лгесь, может быть, скажут, что о немецком ; ства и отсутствии гарантий для него. Фе- д ы понимаем переживания этих семей —
кейшей откровенностью. Да, это и лействи- народе можно говорить только каг. о ели- деральная I есиуолика оыла полностью 0Тц0В) матёрей, де+ей и жен. Но Вы будь-

д.ии 
ней
за этой войны совет*

ном целом. Однако наша задача состоит в | разоружена и оккупирована и находилась 
том. господин Председатель Совета Мини- в условиях неопределенности и угрожаю- 
стров, чтобы прийти ныне к соглашению щих конфликтов. И небольшие страны, тя- 
с той частью немецкого народа, которая кие как Федеральная Республика, нужда- 
как всегда раньше, так и теперь с отвра- ются в возможности обороняться точно так 

шепнем отворачивалась от всех этих ве- , же. как этой необходимости подчинилась 
щ е й . | и ГДР.

Вы сказали далее, что в Германии гово- | Вы говорили далее, господин Председа- 
рят о «позиции силы». Я думаю, что здесь тель Совета Министров, о военнопленных. ! зип' 
имеет место очень крупное недогту чегте. ! Я позволю себе обратить внимание на то,) Некоторые

те мужественны и укажите истинных ви
новников. Кто виновен в том, что многие 
кормильцы и близкие не вернулись в свои 
семьи? Это Гитлер и его шайка принесли

Тольно так. Если после всего того, что 
произошло, снова хотят достичь нормали
зации отношений, 10 следует сначала от
крыто высказать все, что есть на сердце.

В начале своей речи Вы, господи» Пред
седатель Совета Министров, описали стра- 

я советского народа во время иоглед- 
в, йны. Я откровенно признаю, чго из- 

:пй народ чрезвычай

но силы!" жк ' , г ' '  ‘ ’'.V! 7'в ’ вутом И и кто в Германии не воображает, что с что в Моем вчерашнем выступлении слово Италии, против Которой Советский Союз' плане, в каком вы хотели бы его Решить.
ВОрИТе, ЧТО НС.чец.иш ол .пл  <'11

претензии по поводу того, что многие 
итальянские солдаты, которые воевали 
вместе с немецкими фашистами против 
нас, не вернулись домой. Где наши сол
даты? —  спрашивают они. Погребены в 
советской земле.

Не мы начинали войну, поэтому не мы 
виноваты в том, что многие не вернулись 
в свои семьи. Гибель миллионов людей 
должна быть предупреждением, чтобы это
го не повторилось в будущем. Если кто- 
либо попробует повторить в будущем то, 
что пытался сделать Гитлер, то это кон
чится тем же, а может быть, большим.

Я  хотел бы, чтобы меня правильно по
няли господа представители Германской 
Федеральной Республики. Мы должны об
суждать вопросы в спокойной обстановке, 
открыто и искренне. При переговорах мы 
должны исходить не из чувства какой-то 
озлобленности и, тем более, мести. Озлоб
ленность и месть —  плохие советчики и 
никогда не подскажут правильного реше
ния. Мы должны это понимать. Конечно, 
мы не можем полностью отвлекаться от 
того, что было, но при решении вопросов 
надо исходить прежде всего не из прошло
го, а из будущего, а будущее требует от 
нас установления хороших, дружествен
ных отношений между советским народом 
и немецким народом.

Я позволю себе остановиться еще на 
вопросе о воссоединении Германии, кото
рый был здесь затронут. Мы понимаем, на
сколько это важный вопрос для немецкого 
народа. Но вы должны понять и другое. 
Мы честно и прямо предупреждали немец
кую сторону, что парижские соглашения 
и вступление Германской Федеральной Рес-

такие бедствия. Если немцев, погибло мно- пу5лики в ц\Т0 отрежут пути для реше- 
го, то советских люден погибло больше. | ,
Кому же мы должны предъявить протеи-1 » ия ЭТ0Г0 В0ПР °™  в ближайшее время. 

? ; Давайте будем откровенны: мы не можем
государственные деятели пойти на решение этого вопроса в таком

Сейчас воссоединение Германии тракту
ется так, что воссоединенная Германия 
должна войти в НАТО, а НАТО направлено 
против Советского Союза и стран народной 
демократии. Это подтверждено всеми со
бытиями, которые имели место. Это дока
зано тем, что когда мы заявили, что хотим 
войти в НАТО,— нам отказали и отказали 
потому, что этот блок создан против Совет
ского Союза и стран народной демократии. 
Если создается организация, направленная 
против нас, то мы, государственные дея
тели, должны делать все для того, чтооы 
она была слабее, а не сильнее. Это закон
ное желание. Если Германская Федераль
ная Республика вступила в НАТО, а Гер
манская Демократическая Республика не 
входит в НАТО, то мы были бы глупцами, 
если бы содействовали тому, чтобы вся 
Германия вошла в НАТО и тем самым ук
реплялись бы силы, направленные против 
нас. Я  убежден, что если бы в таком по
ложении находилась Германская Федераль
ная Республика, то ее руководители посту
пили бы так же, как поступаем мы, и они 
были бы правы.

Какой же выход из создавшегося поло
жения? Ставить сейчас вопрос об аннули
ровании парижских соглашений уже позд
но, они существуют, и никто на это̂  не 
пойдет. Ставить вопрос о том, чтобы Гер
манская Федеральная Республика вышлЛ 
из НАТО, это также нереально, это звуча; 
ло бы каким-то ультиматумом с нашей 
стороны. Мы этого вопроса не ставим, по
этому, исходя из реальной обстановки, ко
торая сложилась на сегодняшний ДеНЬ’ 
Советское Правительство и внесло свое 
предложение об установлении дипломати
ческих отношений с Германской Федераль
ной Республикой и создании условий Дг ' 
благоприятного развития торговли мсжДУ 
нами, а у нас очень большие возможно
сти в этом отношении.

{Окончание рм. на 3-й стр.)-



Переговоры между Правительственными делегациями Союза Советских 
Социалистических Республик и Германской Федеральной Республики

Окончание выступления Н. С. Хрущева
(Н а ч а л о  на 2-й стр .).

Германская Федеральная Республика, ко
торая имеет мощную промышленность, мог
ла бы получить выгодные заказы в Со
ветском Союзе. Советский Союз богат ми
неральным сырьем и сырьем сельскохозяй
ственным. Поэтому наши страны —  Совет
ский Союз и Германская Федеральная Рес
публика —  не являются конкурентами. Не 
со всеми государствами на Западе у вас 
могут быть такие благоприятные условия 
для хозяйственных, торговых отношений, 
как между нашими странами. Торговля—  
это добровольное дело. Есть у вас товары, 
которые вы хотите продавать, выгодно 
вам их продавать,— продавайте. Мы так 
же действуем. Если вам невыгодно разви
вать с нами торговлю,— не нужно. Мы мо
жем обойтись. Наше хозяйство будет раз
виваться успешно и без торговли с Запад

ной Германией. Я  говор# это потому, —  
и вы это тоже знаете, —  что Советская 
страна настолько обширна, что она имеет 
и свою мощную промышленность и свое 
минеральное сырье, сырье сельскохозяй
ственное, имеет славный рабочий класс и 
колхозное крестьянство, хорошие кадры 
ученых и инженеров. Но если бы йы име
ли с вами торговые отношения, это спо
собствовало бы развитию хозяйства как 
Советской страны, так и Германской Фе
деральной Республики.

Вопрос о культурных связях. Я  думаю, 
что не следует даже много говорить по 
этому вопросу, так как очевидно, что та
кие связи полезны для всестороннего раз
вития наших отношений.

Вот наша позиция. Я  беру на себя сме
лость сказать, что если наши уважаемые 
партнеры не подготовлены сейчас вести 
переговоры и достигнуть соглашения* по

вопросу об установлении дипломатических, 
торговых, а также культурных отношений, 
если они хотят подождать, я считаю, что 
можно подождать,— нам ветер в лицо не 
дует, хотя я и думаю, что продолжать та
кое состояние, когда отсутствуют диплома
тические отношения между нашими вели
кими странами, вряд ли разумно. Интересы 
немецкого народа и интересы народов Со
ветского Союза требуют нормализации от
ношений между нашими странами. Это по
зволило бы лучше узнать друг друга, по
зволило бы изжить недоверие. Все это бы
ло бы предпосылкой для воссоединения не
мецкого государства. Мы знаем вашу по
зицию. Но мы с вами заинтересованы в 
нормализации отношений, в уменьшении 
напряженности. Поэтому было бы полез
ным установление контакта между Гер
манской Федеральной Республикой и Гер

манской Демократической Республикой. На 
каких условиях это сделать —  не нам вам 
подсказывать. Если у вас будет желание, 
вы найдете пути к этому.

У Советского Правительства одна цель 
— обеспечение мира во всем мире. Мы не 
ищем путей иных, чем установление дру
жественных отношений, и мы не хотим, 
чтобы эти отношения были направлены 
против других государств— Англии, Фран
ции, Соединенных Штатов или против лю
бого другого государства. Мы считаем, что 
это не наша политика. Советский Союз 
хочет установить с ГФР нормальные, дру
жественные отношения и такие же отно
шения мы хотим установить между нашим 
государством и Великобританией, между 
нашим государством и Францией, между 
нашим государством и Соединенными Шта
тами Америки, со всеми другими странами 
мира.

Выступление Министра иностранных дел С С С Р
В . М. Молотова

1 0  с е н т я б р я  1 9 5 5
Мы собрались на это совещание^-кото- 

рое, возможно, могло состояться несколько 
раньше. Во всяком случае, в настоящий 
момент начавшиеся здесь переговоры от
нюдь нельзя считать недостаточно назрев
шими, чтобы не рассматривать те пробле
мы, которые перед нами поставлены. По
скольку, однако, мы встретились впервые, 
то, естественно, мы должны особенно по
заботиться о том, чтобы понять друг дру
га, Высказать откровенно то,, что мы ду
маем и чувствуем, и постараться найти те 
возможности сближения между нами, ко
торые бы действительно отвечали интере
сам как советского народа, так и герман
ского народа.

В данном случае я хотел бы высказать
ся не столько как министр иностранных 
дел, сколько как простой советский чело
век. При этом могу сразу же сказать, что 
обеими руками подписываюсь под тем, что 
только что сказал товарищ Хрущев.

Мы, советские люди, не можем пройти 
мимо таких заявлений, когда сравнивают 
злодеяния гитлеровских оккупантов наших 
территорий с действиями советских войск, 
которые с честью защищали свою Родину 
во время Великой Отечественной войны.
Обороняясь от агрессора, они вынуждены 
были в ходе военных действий предприни
мать такие военные меры, без которых 
невозможно было обойтись. Совершенно 
очевидно, что эти военные меры советских 
войск на территории Германии нельзя 
сравнивать со злодеяниями захватчиков на 
советской территории. Это было бы уни
зительно для советского народа. Надеюсь, 
что мы можем найти в данном вопросе об
щий язык на этих переговорах.

Следует сейчас напомнить, что в 1945 
году, когда советские войска в ходе воен
ных действий вступили на территорию 
Германии, они делали в общем то же, что 
п американские, и английские войска.
Разница между советскими и другими со
юзными войсками, разумеется, все же бы
ла, поскольку советские войска шли впе
реди, принимали на себя преодоление глав
ных трудностей войны. Это объясняется 
тем, что до этого почти четыре года война 
шла на нашей, советской территории, и 
Советская Армия действовала с должной 
быстротой и решительностью, чтобы уско
рить окончание войны.

Здесь будет уместно сказать не только 
о том, что советские войска сделали для 
своей Родины, но и о том, что они сделали 
для немецкого народа.

Федеральный Канцлер говорил нам, что 
не следует отождествлять Гитлера и гит
леризм с немецким народом. Мы с этим це
ликом согласны. Мы хорошо помним сло
ва, сказанные И. В. Сталиным еще в на
чале 1942 года, что гитлеры приходят и 
уходят, а народ германский, а государство | Канцлером, так и Министром иностранных

что наша Советская Армия была освободи
тельницей немецкого народа от фашизма, 
от гитлеризма.

Я не сомневаюсь в том, что г-н Аде
науэр не хотел сказать ничего оскорби
тельного, когда он упомянул о военных 
действиях нашей армии, вступившей в 
конце войны на германскую территорию. 
Но все же мы имеем право сказать, что 
советские войска, принеся огромные 
жертвы, вошли в Германию как освободи
тели советского народа и, вместе с тем, 
как освободители немецкого народа.

Вы хорошо знаете, что наш народ при
нес немало жертв и для освобождения 
других народов Европы.

Перехожу к тем вопросам, которые по
ставлены на наше рассмотрение.

Что предложило Советское Правитель
ство? Советское Правительство предложило 
и предлагает установить нормальные ди
пломатические отношения между Совет
ским Союзом и Германской Федеральной 
Республикой. Об этом ясно и определенно 
говорилось вчера и главой Советской деле
гации товарищем Булганиным, а сегодня и 
товарищем Хрущевым. Это послужило бы 
хорошей основой для развития и экономи
ческих отношений между Советским Сою
зом и Германской Федеральной Республи
кой, а также для развития культурных от
ношений. Мы знаем, что Германская Фе
деральная Республика согласна с тем, что 
переговоры должны быть посвящены этим 
вопросам, а также другим вопросам, свя
занным с этим делом.

В свою очередь глава делегации Гер
манской Федеральной Республики выдви
нул предложение обсудить также вопрос, 
имеющий отношение к бывшим военно
пленным, осужденным советским судом за

г о д а
это можно было бы сделать. Но мы пола
гаем, что делегация ГФР в данных усло
виях вряд ли признает это целесообраз
ным. С этим нам приходится считаться.

Поставлен также другой вопрос —  во
прос о восстановлении единства Германии. 
Нам, советским людям, совершенно понят
но, насколько для германского народа ва
жен этот вопрос.

В этой связи мы не можем не сказать о 
том, что в настоящее время создались 
серьезные затруднения в этом вопросе из- 
за парижских соглашений. Сколько раз 
Советский Союз в свое время заявлял и 
предупреждал, что заключение этих согла
шений никак не отвечает интересам вос
становления единства Германии, что это 
будет тем препятствием, которого еще 
недавно не было и которого можно было 
бы избежать. Не только советским людям, 
но и многим-многим немцам, а также лю
дям других стран совершенно понятно, 
что участие Западной Германии в военных 
группировках, направленных против Со
ветского Союза и других миролюбивых 
европейских государств, и осуществление 
ремилитаризации Западной Германии— это 
не тот путь, который может содействовать 
восстановлению единства Германии.

Позвольте выразить надежду, что не 
пройдет много времени, как это будет 
ясно для большинства германского народа. 
Тот факт, что в настоящее время мы на
ходимся в периоде смягчения международ
ного напряжения, говорит в пользу тако
го рода предположений.

Позвольте также сказать, что вопрос о 
воссоединении Германии не может быть 
правильно решен, если сами немцы не объ
единят своих усилий и не возьмутся за ре
шение этого вопроса. Правильно было ска-

особо тяжкие преступления во время вой-|зано, что в этом деле есть обязательства и 
ны, то есть фактически дело идет об опре- У четырех держав. Что касается Советско- 
деленной группе военных преступников, и I го Союза, Советского Правительства, то 
второй вопрос —  о восстановлении един-: мы это прекрасно понимаем. И все же вос- 
ства Германии. | становление единства Германии— это дело

Сегодня здесь г-н Канцлер говорил, что прежде всего самих Немцев. Без этого, без 
само слово «военнопленные» не упомина- : того, чтобы немцы нашли общий язык в 
лось в его вчерашнем заявлении. Это со-; этом деле, не будут преодолены те трудне- 
вершенно правильно. Не упоминались так- сти, которые имеются.
же и слова «военные преступники». Это 
также правильно. О ком же мы говорим? 
Что заключается в этом вопросе, постав-

Здесь говорили о том, что делегация 
Германской Федеральной Республики не 
выдвигает никаких «предварительных

германское остается. Эти слова выражают 
глубокие думы всех советских людей.

Но разве не является фактом, что если 
бы не было нападения гитлеровской армии 
на Советский Союз, не пострадал бы так
же и немецкий народ. Разве не является 
фактом, что немецкий народ сам не смог 
освободить себя от Гитлера и гитлеризма. 
Кто-кто, а советские люди были бы очень 
рады, если бы еще до начала второй миро
вой войны немецкий народ освободил бы 
себя от Гитлера и гитлеризма. Но немец
кий народ не смог тогда это сделать.

Мне вчера говорил Федеральный Канц
лер, что он никогда не видел Гитлера и 
что если бы он увидел Гитлера, то он его 
задушил бы своими руками. Мы понимаем, 
конечно, эти чувства г-на Аденауэра. То
гда поймите и нас, советских людей, пой
мите значение того исторического дела, 
которое было совершено нашей армией,—

ленном делегацией ГФР? У нас есть не-! условий». Мы понимаем это в том смысле, 
сколько тысяч осужденных военных пре- ■ что не выдвигается никаких предваритсль- 
ступников, которые совершили исключи-. ных условий для установления дииломати- 
тельныС по своему зверству преступления : ческих отношений между Германской Фе- 
нротив советского народа, против мира и деральной Республикой п Советским Сою- 
человечности. Никого другого у нас нет. 30м. Мы приветствовали бы такое ясное 
О них и идет речь, поскольку этот вопрос ■ заявление Федерального Канцлера. В этом 
поставлен перед Советским Правитель-  ̂же смысле мы приветствуем и сегодняш- 
ством. ' нее заявление Министра иностранных дел

Мы с удовлетворением выслушали тс Германской Федеральной Республики г-на 
замечания, которые были сделаны как | ф0н Брентано, также высказавшегося от

рицательно относительно так называемых
дел Германской Федеральной Республики, 
когда они говорили, что понимают чувства 
советского народа, до глубины души воз
мущенного теми преступлениями и злодея
ниями, которые были совершены против 
советских людей захватчиками и военны
ми преступниками.

Мы не думаем, что весь германский на
род считает эту проблему, то есть вопрос о 
том, как поступить с упомянутыми т я ж 
кими военными преступниками— основной

«предварительных условий». Но вчераш
нее заявление Федерального Канцлера о 
том, что надо решить и вопросы, которые 
были поставлены в предложениях Совет
ского Правительства, и вопросы, постав
ленные в заявлении Федерального Канцле
ра, «как единое целое», едва ли означает 
что-либо другое, как своего рода «предва
рительное условие».

Следует ли это заявление понпмать так, 
что нельзя будет установить дипломатиче-

Пресс-конференция министра 
рыбной промышленности Канады 

г-на Джеймса Синклера

германского народов, или, наоборот, это 
будет находиться в противоречии с инте
ресами как германского, так и советского 
народов?

Нам кажется, что, решая эти вопросы 
один за другим, мы достигнем лучших ре
зультатов. Откладывая же решение одного 
вопроса до решения остальных вопросов, 
мы затягиваем решение каждого из этих 
вопросов.

Мы полагаем, что установление дипло
матических отношений в настоящих усло
виях соответствует интересам как Совет
ского Союза, так и в не меньшей мере —  
интересам Германской Федеральной Рес
публики. Этот вопрос мы могли бы решить 
сегодня же, если это считается целесооб
разным правительством Германской Феде
ральной Республики. Это давало бы нам 
возможности для дальнейшего улучшения! _  _  _
отношений и для рассмотрения всех дру- ^а реке Паатс-Иоки, в пограничном с 
гих вопросов. Откладывание же решения Финляндией районе Мурманской области 
вопроса об установлении нормальных дип- Финской фирмой «Иматран-Воима» соору

жается для Советского Союза гидроэлектро-

ВЛАДИВОСТОК, 11. (ТАСС). На борту 
морского рефрижератора рыбной промыш
ленности СССР прибывший сюда министр 
рыбной промышленности Канады г-н 
Джеймс Синклер принял журналистов При
морья и ответил на их вопросы.

Вопрос. Что Вы, господин министр, мо
жете сказать о возможности обмена опытом 
между рыбаками Канады и Советского 
Союза? Считаете ли Вы такой обмен полез
ным?

Г-н Синклер. Об этом я уже договорился 
с господином министром Ишковым и на
чальником Бабаяном. На следующий год у 
нас, видимо, будет такой обмен. Мы при
мем специалистов Советского Союза в Ка
наде, а своих пошлем в СССР. Это дело 
большой важности. Мы оба —  северные 
народы. Мы хотим мира и дружбы между 
нашими народами. Когда я вернусь в Ка
наду, я буду просить премьер-министра 
Канады о том, чтобы господа Ишков и Се
менов были приглашены в Канаду в поряд
ке ответного визита.

Вопрос. Что Вы видели интересного в 
рыбной промышленности на Дальнем Вос
токе?

Г-н Синклер. Одна из самых интересных 
вещей —  это научно - исследовательское 
судно «Витязь». Мы восхищаемся вашим 
рыбным флотом, постановкой научной ра
боты по изучению рыбных богатств. Наша 
рыбная промышленность несколько отли
чается, потому что у нас рыбу ловят близ
ко от берега. Еще одна интересная деталь: 
вы используете камбалу для приготовле
ния консервов. Я беру с собой образцы 
этих консервов. Мы не делаем консервов 
из камбалы, а продаем ее только в замо
роженном виде. Использование камбалы 
для приготовления консервов откроет нам 
новые возможности.

Вопрос. Вы были в Тихоокеанском на
учно-исследовательском институте рыбно

го хозяйства и океанографии. Что Вы мо
жете сказать о развитии научных изы
сканий в области рыбного хозяйства и 
океанографии в СССР?

Г-н Синклер. Я посетил также научно-
исследовательские институты в Ленингра- тешествие.

де и Москве. На меня они произвели очень 
большое впечатление. Меня поразило то 
о!ромное внимание, которое уделяется ис
следовательским работам в области рыб
ного хозяйства. Это гораздо важнее, чем 
представляют себе люди, не знающие рыб
ной промышленности. У вас есть рабочие, 
у вас есть много судов, вы можете иметь 
еще больше судов. Но если не будет рыбы, 
то вы ничего не будете иметь. Вот почему 
важна научная работа. Она может вам 
указать, когда и куда приходит рыба.

Вопрос. Вы шли с Камчатки на этом 
морском рефрижераторном судне? Какое 
впечатление у Вас о нем?

Г-н Синклер. О, это превосходное судно. 
У нас нет ничего подобного в Канаде, по
тому что мы работаем у берегов. В вашей 
стране делается большая работа, строится 
рыбный флот —  стандартные сейнеры, 

.стандартные траулеры, транспортные суда 
и матки. Очень скоро Россия будет иметь 
самый прекрасный рыболовный флот в 
мире.

Вопрос. Что бы Вы  хотели, господин 
министр, передать гражданам Советского 
Союза и. в частности, рыбакам Дальнего 
Востока?

Г-н Синклер. Первое— самые лучшие 
пожелания от имени канадского народа и 
исполнение желания жить в мире и друж
бе. Поскольку речь идет о рыбаках, то 
имеется один единственный лозунг: «Хо
рошо рыбачить и ловить много рыбы».

Наш министр иностранных дел прибы
вает в этом месяце в Советский Союз. Я 
увижу его в течение двух дней в Оттаве 
перед отъездом в Москву. А лотом, я на
деюсь, что у нас будет обмен парламент
скими делегациями— парламентская деле
гация Советского Союза прибудет в Кана
ду, а наша парламентская делегация— в 
Советский Союз. Чем крепче дружба, тем 
лучше дела. Мне думается, что Женева 
была большим шагом вперед.

На меня произвело очень большое впе
чатление все то, что я видел в России. 
Есть вещи, которые, мне кажется, мы 
делаем лучше, но есть и вещи, которые 
вы делаете лучше. Это было чудесное пу-

О пуске ги д р о электр о стан ц и и  Р а яко ски

или первостепенной проблемой для реше- [ ских отношений между Германской Феде-
ния взаимоотношений между Советским 
Союзом и Германской Федеральной Респуб
ликой. Но, с другой стороны, нельзя не 
признать, что этот вопрос, вопрос о воен
ных преступниках, касается как Герман
ской Федеральной Республики, так и Гер
манской Демократической Республики, и 
если вы были бы согласны обсуждать это 
дело совместно с представителями ГДР, то

ральной Республикой и Советским Союзом, 
пока не будет решен вопрос о военных 
преступниках и вопрос о воссоединении 
Германии?

Если мы будем ожидать одновременного 
решения трех или четырех или еще боль
ше проблем, каждая из которых имеет 
свое значение, то возникает вопрос, будет 
ли это отвечать интересам советского и

ломатических отношении, как и всякие по
пытки половинчатого его решения, не до
стигает цели и совершенно нецелесооб
разно.

Мне кажется, что, если бы мы встрети
лись пять лет тому назад, обстановка бы
ла бы более благоприятной, чем теперь, 
через десять лет после окончания войны. 
Но и теперь можно, конечно, поступить 
по-разному.

Советское Правительство решпло взять 
на себя инициативу в этом деле, в деле 
встречи представителей двух государств. 
Мы полагаем, что это будет правильно по
нято и делегацией Германской Федераль
ной Республики. Но мне остается присо
единиться к тем словам, которые были 
высказаны только что передо мной, что 
если Германская Федеральная Республика 
будет считать нужным отложить решение 
обсуждаемого сейчас вопроса еще на ка
кой-то срок, то пусть так и будет.

Хочу остановиться еще на том, какое 
значение имеет для рассматриваемых на
ми вопросов состоявшееся недавно Женев
ское Совещание Глав правительств четы
рех держав. Не должно быть сомнений, 
что оно является хорошей предпосылкой 
Для улучшения отношении между нашими 
государствами и для решения германской 
проблемы.

Во всем мире признается, что Женев
ское совещание было таким этапом в от
ношениях между четырьмя государствами, 
который соответствует интересам укрепле
ния мира и интересам улучшения отноше
ний между государствами. И все же при
ходится читать в некоторых газетах За
падной Германии, и не только Западной 
Германии, что будто Женевское совещание 
дало некоторые невыгодные результаты 
для Германской Федеральной Республики и 
для германского народа. С этим мы не мо
жем согласиться. Так могут думать только 
те, кто не хочет разрядки в международ
ных отношениях и тянет в противополож
ную сторону.

Улучшение, которое мы можем отметить 
в настоящее время в отношенпях между 
четырьмя державами, создает более благо
приятное положение для урегулирования 
оставшихся нерешенных послевоенных во
просов. Тем самым это на пользу и успеш
ному решению германской проблемы.

Сам факт настоящих переговоров свиде
тельствует о начале улучшения отноше
ний между нашпмп государствами. Эти пе
реговоры должны содействовать ослабле
нию международной напряженности. Все 
это отвечает как интересам советского на
рода, так и интересам германского народа.

станция Раякоски.
В августе с. г. по приглашению фин

ских энергетиков в Хельсинки, в связи с 
пуском первого агрегата указанной ГЭС, 
выезжала советская делегация в составе 
тт. Павленко А. С.— зам. министра элек
тростанций, Смирнова Г. В. —  нач. Глав- 
севзапэнерго и Иванова В. Д. —  зам. пред
седателя В/О «Техноэкспорт».

Пуск ГЭС Раякоски состоялся 10 авгу
ста с. г. в присутствии представителей 
фирмы «Иматран-Войма» —  начальника 
строительства г. Телестам, его помощников 
гг. Любек и Куорикоски и специалистов 
строителей и монтажников. Пуск прошел 
успешно, агрегат принял полную нагрузку 
и отдает электроэнергию в электросеть

высокое качество строительных и монтаж
ных работ.

После пуска ГЭС советской делегации 
была предоставлена возможность посетить 
действующие и строящиеся гидроэлектро
станции на реках Кеми и Оулу в Северной 
Финляндии, а также ознакомиться с рабо
тами по проектированию и сооружению ли
нии электропередачи напряжением 380 кв. 
Кроме того, делегация посетила машино
строительный завод фирмы Тампелла, ка
бельный завод и другие предприятия, где 
имела встречи с руководителями фирм и 
видными специалистами.

Советская делегация была тепло принята 
министром торговли и промышленности 
Финляндии г. Симонен, который в беседе 
высказал пожелание о направлении в Со
ветский Союз группы финских энергетиков 
для обмена опытом по сооружению гидро
электростанций.

Советская делегация выразила г. Симо
нен и руководителям фирм благодарностьнен И руководи гелям фирм иллшларшп I о 

Колэнерго. На 10 сентяоря этот агрегат вы-  ̂за 0Казанный ей прием и пригласила фин- 
работал более 10 миллионов квтч электро- | ских энергетиков посетить электростанции 
энергии. Советская делегация отметила Советского Союза. (ТАСС).

Закончился XVI международный фестиваль 
художественных фильмов в Венеции

РИМ, 11 сентября. (ТАСС). Вчера вече
ром в Венеции закончился XVI междуна
родный фестиваль художественных филь
мов.

Большая премия «Золотого льва 
Св. Марка» присуждена датскому фильму 
«Слово» (режиссер Дрейер). Первая пре
мия «Серебряного льва» присуждена со
ветскому фильму «Попрыгунья» (режиссер 
Самсонов), вторая премия— американско

му фильму «Большой нож» (режиссер 
Олдрич), третья премия— итальянскому 
фильму «Подруги» (режиссер Антониони). 
Объявлено также о присуждении ряда дру
гих премий и призов.

Премии, ежегодно присуждаемой италь
янскими кинокритиками лучшему ино
странному фильму, удостоен советский 
фильм «Попрыгунья».

Заявление статс-секретаря Министерства 
иностранных дел ГФ Р В. Хальштейна

10 с е н т я б р я  1 9 5 5

Болгарская профсоюзная делегация в Тбилиси
12 сентября в Тбилиси из Москвы при

была гостящая в Советском Союзе по при
глашению ЦК профсоюза рабочих промыш
ленности продовольственных товаров де
легация профсоюза легкой и пищевой про
мышленности Народной Республики Бол
гарии, возглавляемая председателем этого 
профсоюза И. Поповым.

На аэродроме делегацию встречали член 
президиума Грузинского республиканского 
Совета профсоюзов И. Чочуа, председатель

Грузинского республиканского комитета 
профсоюза рабочих промышленности про
довольственных товаров С. Микеладзе, ди
ректор Тбилисской чаеразвесочной фабри
ки М. Сарджвеладзе и другие.

Представители болгарского профсоюза 
ознакомятся с опытом работы профсоюзных 
организаций республики, посетят ряд про
мышленных предприятий и культурных 
учреждений. (ГрузТАГ).

Член английского парламента Эмрис Хьюз в Грузии
Несколько дней в Грузии гостил член | блага народа, а не оружие для уничтоже- 

английского парламента г-н Эмрис Хьюз с ния человека.
супругой, прибывший, как известно, в I Член английского парламента далее ска- 
СССР по приглашению советского писателя зал:

Господин Федеральный Канцлер уже 
приветствовал то, что Советское Прави
тельство в своей ноте от 7 июня вырази
ло свою заинтересованность в установле
нии более устойчивых отношении в обла
сти торговли между Советским Союзом и 
Германской Федеральной Республикой.

В течение последних лет Федеральной 
Республике удалось г. значительной степе-

тельного объема внешней торговли с боль
шей частью торгующих стран. Это разви
тие одновременно показало, какое значе
ние имеет установление хороших экономи
ческих отношений между нациями для 
всеобщего благосостояния, а также Для 
улучшения политических отношений.

С другой стороны, нельзя не видеть, что 
одной из предпосылок длительных и

ни восстановить свое хозяйство, полно- оошодно выгодных торговых отпошешш 
стыо разрушенное и дезорганизованное в | является атмосфера взаимного доверия. 
Результате поражения, и достичь значи-1 Федеральное правительство исходит из иа-

г о  д а

дежды, что переговоры, которые здесь; нпя в материальных и структурных пред- 
происходят, будут способствовать созда- посылках товарообмена между нашпмп 
нию этих предпосылок оживления вновь странами, особенно вследствие политики 
традиционной торговли между Федеральной индустриализации в Советском Союзе. По- 
Республикой и Советским Союзом. | этому мы должны будем совместными уси-

Мы должны далее отдавать себе отчет в 1 лиями определить, какие существуют 
том, что наши упорядоченные торговые от-! практические возможности для возрожде- 
ношения были нарушены в течение дол-. ния товарооборота в удовлетворительном 
гих лет, хотя за последние годы и имели Для обеих сторон объеме. Для этого были 
место отдельные сделки па взаимовыгод-1 бы необходимы переговоры с Советским 
ной основе. В течение этого перерыва у Правительством относительно характера и 
обеих сторон произошли немалые измеие-1 объема такого товарообмена.

С. Маршака.
Эмрис Хьюз поделился с корреспонден

том ГрузТАГ’а своими впечатлениями.

Большие и малые народы Советского 
Союза развиваются быстро и всесторонне. 
Им созданы условия для овладения куль-

—  Всюду в Советской стране, —  ска- турой и наукой. Мне довелось побывать в 
зал г-н Эмрис Хьюз, —  я наблюдал, ч то : Тбилисском государственном университете 
советские люди заняты мирным созида-1 имени Сталина. Здесь наравне с грузинами 
тельным трудом. Мирное строительство, учатся русские, украинцы, армяне, азер- 
широко развернуто и в Грузии. Я  осмот-: байджанцы, осетины, представители дру- 
рел здесь Самгорскую оросительную систе- > гих народностей. Среди студентов более 
му с ее крупными гидротехническими со- 60 процентов женщин, что, к сожалению, 
оружениями. Она дает живительную влагу I нельзя сказать о высших учебных заве- 
бесплодным землям, будет способствовать депиях Англии.
повышению жизненного уровня народа.

Мне было приятно увидеть новый пре
красный город грузинских металлургов —

Большое впечатление на Эмриса Хьюз 
оставило посещение Тбилисского грузин
ского драматического театра имени Мар-

РУетаки и тгетпорнный чтееь метатлмпг* ] ДЖаниМвЙЛЙ, Где он смотрел ейеКтаКЛЬ устзви и выстроенный здесь металлурги-, «Пигмалион» Б. Шоу. Он посетил также
ческий завод, оснащенный новейшей тех-1 Тбилисский театр оперы и балета имени
никой. Это предприятие выпускает продук-! 3. Палиашвили, музеи города.
цию для мирных целей, для нужд народ-! В  заключение беседы Эмрис Хьюз выра-
иого хозяйства. Я был бы счастлив, если бы ! Ш,1 лаг°ДаРность за оказанные ему горя-

I ЧИН прием и гостеприимство, 
предприятия тяжелой промышленности во | Эмрис Хьюз с супругой выехал в Абха- 
всем мире выпускали бы изделия для зию. (ГрузТАГ).,



М есячник польско- 
советской дружбы

ВАРШАВА, 9 сентября. (ТАСС). Сегодня 
начался традиционный месячник укрепле
ния польско-советской дружбы. В городах 
и селах, на промышленных предприятиях 
и в домах культуры страны состоялись 
торжественные заседания и вечера, посвя
щенные открытию месячника.

Сегодня все центральные газеты публи
куют передовые и редакционные статьи, 
посвященные началу месячника. «Трибу
на люду» подчеркивает, что в последние 
годы достигнуты значительные успехи в 
деле популяризации советской культуры 
среди польского народа. В течение 1953—  
1955 годов в Польше издано свыше 
2 тысяч произведений русских классиков 
и советских писателей. Общий их тираж 
превышает 32 миллиона экземпляров. За 
эти годы театры поставили свыше 140 
русских и советских пьес.

Укрепление и упрочение нашей друж
бы с Советским Союзом, отмечает «Трибу
на люду»,—  это наш вклад во всемирную 
борьбу за мир, это лучшая гарантия нашей 
независимости, это наше оружие в борьбе 
против возрождения германского милита
ризма.

Пребывание делегации деятелей 
советской культуры в Польше
ВАРШАВА, 10 сентября. (ТАСС). При

бывшая в Польшу для участия в тради
ционном месячнике польско - советской 
Дружбы делегация деятелей советской 
культуры встречается с различными кру
гами польской общественности. Повсюду 
эти встречи выливаются в яркую демон
страцию дружбы между народами Совет
ского Союза и Польской Народной Респуб
лики.

Руководитель делегации министр выс
шего образования СССР В. Елютин и ди
ректор Государственного эрмитажа М. Ар
тамонов посетили президента Польской 
академии наук Я . Дембовского. Во время 
дружеской беседы, в которой приняли 
также участие члены президиума, секре
тари отделений и директора научно-иссле
довательских институтов Польской акаде
мии наук, были обсуждены различные во
просы, связанные с развитием просвеще
ния и культуры.

Заведующий Московским областным от
делом народного образования Ф. Максимен
ко встретился с работниками отдела про
свещения Варшавского городского народ
ного совета и посетил одну из варшавских 
школ.

Член делегации— доменный мастер ме
таллургического завода имени Серова 
Д. Мухаркин и директор Дома культуры 
Автозавода имени Сталина Н. Баранов 
осмотрели Варшавский завод легковых ав
томобилей.

Ветеран русско-турецкой войны 
гостит в Болгарии

СОФПЯ, 11 сентября. (ТАСС). С боль
шой любовью и уважением принимает бол
гарский народ прибывших в Софию на 
празднование 11-й годовщины народной 
власти гостей из Советского Союза —  ве
терана воины 1877-78 годов за освобож
дение Болгарии К. В Хруцкого, награж
денного недавно болгарским правитель
ством орденом“ Георгия Димитрова, и его 
внука В. В. Воронцова —  бывшего офи
цера Советской Армии, участвовавшего в 
1944 году в освобождении Болгарии от 
фашистского ига.

Сегодня Е. В. Хруцкий п В. В. Ворон
цов осматривали Софию п ее достоприме
чательности. Десятки людей окружили го
стей, когда они пришли на Русский буль
вар к воздвигнутому величественному мо
нументу в честь Советской Армин-освобо- 
дительницы. Гости побывали также в хра
ме Александра Невского, в доме-музее Геор
гия Димитрова и других мзстах города.

Ученые Индии в Совет ском Союзе
П О С Е Щ Е Н И Е  А Т О М Н О Й  Э Л Е К Т Р О С Т А Н Ц И И  А К А Д Е М И И  Н А У К  С С С Р

О ткры ти е  М еж д ун а р од н ой  Венской  
осенней ярмарки

БЕПА, 11 сентября. (ТАСС). Сегодня в 
Бене открылась традиционная Междуна
родная Венская осенняя ярмарка, на кото
рой в отличие от прошлых лет широко 
представлена продукция многих стран, 
в том числе стран народной демократии.

В ярмарке принимают участие около 
1.500 фирм из 13 стран. Здесь сооружены 
специальные павильоны Советского Союза, 
Чехословакии, Венгрии, Румынии, Герман
ской Демократической Республики, Юго
славии, Англии, Италии и впервые уча
ствующих в ярмарке Соединенных Ш та
тов Америки, Франции и Индии.

Австрийские газеты отмечают, что яр
марка имеет большое значение для ожив
ления внешней торговли Австрии. Газета 
«Нейес Эстеррейх» пишет: «Обретенная 
Австрией благодаря государственному до
говору экономическая свобода означает 
возможность плодотворного сосуществова
ния. Это находит свое отчетливое выра
жение в Венской ярмарке».

Орган народной партии «Дас клейте 
фольксблатт» в передовой статье указы
вает, что участие в ярмарке Советского 
Союза и Соединенных Штатов иллюстри
рует ту роль, которую Австрия может 
играть в торговых отношениях между 
Востоком и Западом. В этой связи газета 
подчеркивает важность статуса нейтрали
тета Австрии, которая, по словам газеты, 
желает одинаково хороших отношений с 
Востоком и Западом.

Воскресный день 11 сентября гостя
щие в СССР .индийские ученые во главе 
с профессором Хойи Баба посвятили осмот
ру атомной электростанции Академии 
наук СССР.
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Когда группа гостей в полном составе 
подъезжала к месту расположения элек
тростанции, им навстречу вышло множе
ство людей, живущих в прилегающем по
селке. Аплодисментами и приветственны
ми возгласами выразили они свои горячие 
дружественные чувства к посланцам ве
ликого индийского народа.

Теплыми рукопожатиями обмениваются 
Хоми Баба, К. С. Кришнан, Р. Раманна, 
Н. Б. Прасад, А. С. Рао и X. Н. Сетна с 
встретившими их советскими учеными 
профессором Д. И. Блохинцевым, научны
ми сотрудниками станции И. Г. Морозо
вым и 0. Д. Казачковским, с которыми 
индийские ученые познакомились на же
невской Международной научно-техниче
ской конференции по мирному использо
ванию атомной энергии. Им представля
ют также начальника электростанции
Н. А. Николаева и доктора физико-мате
матических наук А. К. Красина.

Перед осмотром станции гостей пригла
сили в Дом культуры, где был показан 
научно-популярный фильм «Первая в ми
ре»— о работе советской атомной элек
тростанции.

А вот и здание ее, ярко освещенное 
солнцем, предстало перед делегацией.

Группа входит в подъезд. Прежде всего 
она посещает центральный зал, где поме
щается сердце станции —  атомный реак
тор.

Советские ученые подробно рассказы
вают о его устройстве. На противополож
ной стороне зала видны большие трубча
тые стержни, одетые в белые чехлы.

Это наше топливо —  урановые 
стержни, — ■ говорит профессор Блохинцев.

Чтобы пояснить устройство этого весь

ма важного элемента реактора, индийским 
ученым был показан его разрез.

Затем гости знакомятся и с другими по
мещениями станции, осматривают пароге
нераторы, трубопроводы, пульты управ
ления. Особенно подробно гости интересо
вались научной, экспериментальной рабо
той, широко ведущейся на станции. Они 
осмотрели много физических приборов, 
служащих для изучения различных ядер- 
ных физических процессов.

В следующем помещении индийские 
ученые ознакомились с эксперименталь
ными работами по изучению различных 
физических констант материалов.

—  Сейчас мы работаем, —  рассказы
вает А. К. Красин, —  над измерением 
длины замедления в смеси воды и окиси 
бериллия на спектре деления. —  Ученый 
демонстрирует металлический бериллий, 
применяемый при эксперименте. Об этом 
материале говорил, как отметили гости, 
сотрудник станции И. Г. Морозов в своем 
докладе на конференции в Женеве.

По окончании осмотра станции ученые 
Индии в сопровождении советских уче
ных и инженеров направляются к кот
теджу, на открытой веранде которого был 
сервирован обед.

В  короткой речи, произнесенной за 
столом, профессор Хоми Баба благодарил 
за тот прекрасный и полный поучитель
ности день, который индийские ученые 
провели на атомной электростанции Ака
демии наук СССР. Он сказал также, что 
ему радостно было возобновить знаком
ство с советскими делегатами женевской 
Международной научно-технической кон
ференции по мирному использованию атом
ной энергии.

В -книге отзывов почетных посетите
лей Хоми Баба записал:

«Это один из самых интересных дней, 
проведенных нами. Мы были счастливы 
иметь возможность осмотреть эту стан
цию, столь многообещающую для будуще
го мира». (ТАСС).

О

Китайско-американское соглашение 
о репатриации граж данских лиц

Ж ЕНЕВА, 10 сентября. (ТАСС). Сегодня 
состоялось очередное заседание послов 
КНР п США. Из совместного заявления, 
опубликованного по окончании заседания, 
явствует, что переговоры по вопросу о ре
патриации обеими сторонами гражданских 
лиц увенчались соглашением. В заявле
нии сказано, что как китайские граждане, 
находящиеся в США, так и американские 
граждане, находящиеся в КНР, могут вер
нуться на родину, если они этого поже
лают.

Достигнутое соглашение определяет 
условия репатриации, а также устанавли
вает, что интересы граждан США будет 
защищать Великобритания, а граждан 
КНР— Индия.

В тексте совместного заявления послов 
говорится:

«Послы КНР и США согласились объ
явить о мерах, которые их правительства 
приняли в отношении репатриации обеими 
сторонами гражданских лиц.

По поручению правительства Китай
ской Народной Республики посол КНР Ван 
Бин-нань информировал посла США У. А. 
Джонсона о том, что:

1. КНР признает, что американские 
граждане, находящиеся в КНР и желаю
щие возвратиться в США, имеют право 
сделать это, и заявляет, что будут приня
ты соответствующие меры для того, что-

2. Правительство Великобритании бу
дет приглашено принять участие в осу
ществлении возвращения тех американцев, 
которые пожелают сделать нижеследую
щее:

А) Если какой-либо гражданин США, 
находящийся в КНР, считает, что, несмот
ря на решения, объявленные КНР, он 
встречается с препятствиями к своему 
возвращению, он может в этом слу чае ин
формировать поверенного в делах Вели
кобритании в КНР и просить обратиться 
от его имени к правительству КНР. Но 
желанию США правительство Великобри
тании может также расследовать факты в 
любом таком случае.

Б ) Если какой-либо гражданин США, 
находящийся в КНР и желающий возвра
титься в США, испытывает денежные за
труднения, связанные с его возвращением, 
правительство Великобритании может ока
зать ему необходимую финансовую по
мощь.

3. Правительство КНР широко обнаро
дует вышеуказанное соглашение, и то же 
самое может быть сделано поверенным в 
делах Великобритании в КНР».

Далее в заявлении говорится, что по
сол США У. А. Джонсон информировал в 
тех же самых выражениях посла КНР Ван 
Бин-наня о том, что правительство США 
примет точно такие же меры для репат-1 1 ' 'г  1 V * «* I I/1V /ПЦ •’* С 1>| Д. 1 /I рСИО I

бы они могли быстрее осуществить это Iрпации граждан КНР, находящихся в 
тФ аВ0- 1 США и желающих возвратиться в КНР.

Заседание Подкомитета 
Комиссии О О Н  
по разоружению

НЬЮ-ПОРК, 10 сентября. (ТАСС). 9 сен
тября состоялось очередное заседание Под
комитета Комиссии ООН по разоружению. 
Председательствовал представитель США 
Г. Стассен.

После заседания Подкомитета представи
тель Советского Союза А. А. Соболев, от
вечая на вопросы корреспондентов, заявил: 
«На сегодняшнем заседании Подкомитета 
советская делегация указала, что она все 
еще ожидает от американской делегации 
ответа на вопросы, поставленные совет
ской делегацией на заседании 1 сентября. 
Как известно, эти вопросы касались уров
ней, до которых должны быть сокращены 
вооруженные силы пяти великих держав 
и других государств, времени вступления 
в силу полного запрещения атомного ору
жия в рамках общей программы разоруже
ния, прекращения испытаний атомного 
оружия, а также принятия государствами 
обязательства впредь до вступления в силу 
соглашения о полном запрещении атом
ного и водородного оружия не применять 
ядерного оружия.

Заявление г-на Стассена о том, что США 
резервируют свою позицию по всем предло
жениям, внесенным ранее в Подкомитет, 
не позволяет составить ясное представле
ние об отношении США к предложениям 
Советского Союза от 10 мая. Эти предло
жения, как известно, содержат исчерпы
вающую программу сокращения вооруже
ний и запрещения атомною оружия».

А. А. Соболев сказал, что советская де
легация также поставила перед американ
ской делегацией вопрос о том, включает 
ли предложение президента Эйзенхауэра об 
обмене информацией относительно воору
женных сил как сведении об обычных во
оружениях, так и сведения об атомном и 
водородном оружии.

Следующее заседание Подкомитета со
стоится во вторник 13 сентября.

М е ж д у н а р о д н ы й  день  борьбы против фашизма  и войны
БерлинеМитинг с

БЕРЛИН, 11 сентября. (ТАСС). Трудя-, 
щиеся 1ерманскои Демократической Рес- [ 
публики широко отмечают сегодня Между-1 
народный день борьбы против фашизма п 
войны.

Сегодня в Берлине на площади Эрнста 
Тельмана состоялся массовый митинг тру
дящихся Берлина, организованный Ба-{ 
циональным советом Национального фрон
та демократической Германии. На митинг 
собрались 150 тыс. жителей демократиче-1 
скоп) сектора Берлина, а также Западного. 
Берлина. Бурными аплодисментами уча-1 
стники митинга встретили появление на I 
трибуне председателя Народной палаты 1 
ГДР И. Дикмана, первого заместителя пред
седателя Народной палаты ГДР Г. Ма- 
терна, заместителей премьер - министра 
ГДР 0. Нушке и И. Шодьца, чле- ' 
нов Политбюро ЦК СЕГ1Г, вдовы Эрнста; 
Тельмана— депутата Народной палаты Ро
зы Тельман, руководящих деятелей демо- | 
кратических партии и массовых организа
ций ГДР, а также иностранных гостей.

С речью на митинге выступил Г. Ма-: 
терн.

оатем выступил заместитель председа
теля Международной федерации борцов 
сопротивления, жертв и узников фашизма 
Фореяналь. Он передал немецким грудя
щимся братский привет от французских 
борцов за мир и подчеркнул, что француз
ский народ не питает чувства вражды к 
немецкому народу. Оба наши народа, ска
зал он, вынесли на себе огромную тяжесть 
последней войны и не хотят новой войны. 
Они борются против угрозы новой войны, 
за мир, за то, чтобы никогда больше не 
было эсэсовской Европы.

Герой Советского Союза полковник 
Истратов в своем выступлении сказал:

- —  Мы, советские люди, считаем, что не 
страх и вражда, не угрозы и запугивания, 
а взаимопонимание, доверие и взаимное 
уважение должны господствовать в отно
шениях между государствами во имя со
хранения и упрочения мира.

Массовые митинги трудящихся, посвя
щенные Международному дню борьбы про 
тив фашизма и войны, состоялись также 
в Дрездене. Карл-Маркс-Штадте и других 
городах ГДР.

О тъ е зд  советской  
сельскохозяйственной делегации  

на Родину
ОТТАВА, 10 сентября. (Спец. корр. 

ТАСС). Вчера советская сельскохозяйствен
ная делегация закончила свое ознакомле
ние с канадским сельским хозяйством. В 
тот же день она посетила министерство 
сельского хозяйства.

Советскую делегацию принял в мини
стерстве первый заместитель министра 
сельского хозяйства Канады Тэггарт. За
тем состоялась пресс-конференция совет
ской делегации, на которой глава делега
ции В. В. Мацкевич сделал заявление и 
ответил на многочисленные вопросы кор
респондентов.

ОТТАВА, 11 сентября. (ТАСС). Гостив
шая две недели в Канаде советская сель
скохозяйственная делегация вылетела вче
ра из Оттавы на Родину через Нью-Йорк, 
Париж и Прагу.

На аэродроме делегацию провожали по
сол Советского Союза в Канаде Г. С. Чу- 
вахин и сотрудники советского посольства, 
в Оттаве.

К афгано-пакистанским 
отношениям

КАРАЧИ, 10 сентября. (ТАСС). В газе-1 
тах опубликовано правительственное ком-, 
нюнике, в котором говорится, что в ре
зультате переговоров между послом Паки
стана в Афганистане и министром ино
странных дел Афганистана два правитель
ства пришли к соглашению об урегулиро
вании отношений между двумя странами.

Ссылаясь на сообщение агентства Франс 
Пресс, газеты указывают, что вскоре обе 
страны возобновят нормальные диплома
тические и торговые отношения.

П О Б Е Д А  С О В Е Т С К И Х  
Л Е Г К О А Т Л Е Т О В

В  М о скве  состоялись международные то 
варищ еские соревнования г,о легкой атлети
ке м еж д у сборной командой Великобрита
нии и Северной Ирландии и сборной ком ан 
дой Советского  Союз-.

Первой  в бео» на 800 метров б лестите  
ф иниш ирует Ы . О ткаленкз  с отличным  ре
зультатом  —  2 минугы  б,У секунды. Э то  
лучш ий  результат нынешнего сезона

Среди метателей копья первое место за 
нял В . Кузнецов (С С С Р )  с результатом  
72 метра 38 сантиметров

Чем пионка Европы  английская спортс
менка Т. Хопкинс выходит победительницей  
по п р ы ж кам  в высоту среди женщ ин с  ре
зультатом  1 мето 70 сантиметров.

В  острой борьбе прошли состязания в 
беге на сто метров. Среди женщ ин победи
ла со ветская спортсменка Г . Виноградова, 
п р обеж авш ая дистанцию  за 12 секунд  С р е 
ди м уж чи н  первенствовал Л . Бартенев Его  
время —  10,5 секунды.

В  беге с барьерами ча дистанцию  400 
метров победил советский бегун А . Ю лин с 
результатом  52.2 секунды.

В  беге на 5 ты сяч  метров рекордсмен 
Англии К . Ч атауэй  занимает первое место с 
результатом  14 минут 12 секунд

Н а старте бегуны на дистанцию  800 мет
ров. Победителем выш ел советский спортс
мен Г. И вакин . прошедший дистанцию  за 
1 м инуту 48,5 секунды. Э то  новый рекорд 
С С С Р .

Н о вы й  рекорд Евр опы  в пр ы ж ках  в дли
ну у  ж енщ ин установила молодая советская 
спортсменка Г  Виноградова. О на прыгнула 
на 6 метров 28 сантиметров.

В  пр ы ж ках  в вы соту с  разбега у м у ж 
чин первенетвог.ял И  К аш кар о в  (С С С Р ) ,  
показавш ий  результат 2 метра 1 сантиметр

С оветский  бегун А . И гнатьев  оказался 
сильнейш им в беге на 400 метров Е го  вре
мя 47 секунд.

В  беге на 200 метров среди женщ ин побе
дила 19-летняя представительница команды 
Великобритании  и Северной Ирландии 
Д . Скривенс. Е е  время 24.4 секунды

У  м уж чи н  в беге на 200 метров совет
ские спортсмены Б. Т окар ев и Ю . Ко н о ва 
ло в  т а к ж е  показали одно врем я —  21,5 се
кунды . Н о  первым коснулся ленточки 
Ю . Ко н о вало в , и ему присуждено первое ме
сто-

И склю чительн ы й  интерес вы звал  бег на 
10 ты сяч  метров П ер вы м  ф иниш ировал 
В . К уц . обогнавш ий представителей Англии 
более чем на 200 метров. Вр ем я К уц а  —  
29 м инут 8.2 секунды

В  эстаф ете 3 V  800 метров для женщ ин 
команда Советского Сою за доставила эста 
фету через б м инут 27,6 секунды  после стар- 
та. Э т о  значительно л учш е  мирового рекор
да, принадлеж ащ его та кж е  команде С овет
ского Сою за. Ж е н с к а я  команда С С С Р  в 
эстаф ете 4 Х  100 метров прош ла дистан
цию за  45,6 секунды, повторив мировой ре
корд.

В  эстаф етном беге 4 V  400 для м уж чин  
побелила команд? Великобритании  и Север 
ной И рландии.

В  итоге советские спортсмены  одержати 
победы по 24 видам легкой атлетики 
Ком анд а Великобритании и Северной И р 
ландии вы ш ла победительницей в семи еи- 
дах. Ком анд а Советско—> С о ю за  набрала 
220 очков, команда Великобритании  —  
141 очко. (Т А С С ).

ЧЕТВЕРТЫЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЗАЕМ 
ВОССТАНОВЛЕНИЯ И РАЗВИТИЯ 

НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА СССР
О Ф И Ц И А Л Ь Н А Я  Т А Б Л И Ц А  

12-го тираж а выигрыш ей, состоявш егося  
4 сентября 1955 года в ю р . М а х ачк ал е

Выигрыши выпали на следующие номера серив 
и облигаций во всех разрядах займа:

г в
2 и >• а а.
а  ю а

г 3
й  2 5
3 и т  2 й  я 3 С. а а

Отставка турецкого министра 
в» утренних дел

АНКАРА, 11 сентября. (ТАСС). Пак со- 
; обтает газета «Злфер», вчрра министр 

внутренних дел Турции Намык Гедик 
I ушел в отставку. Исполняющим обязанно
сти министра внутренних дел назначен 
министр национальной обороны Этем Мен- 
дерсс.

Как явствует из сообщения той же га
зеты, турецкое правительство в связи с 
антигречеекпмп демонстрациями и погро
мами сместило начальника Главного поли
цейского управления Эте.ма Еткинера.

Н А  Ш А Х М А Т Н О М  Т У Р Н И Р Е  
В  Г Е Т Е Б О Р Г Е

С Т О К Г О Л Ь М .  11 сентября. (Спец . корр. 
Т А С С ).  В  15-м туре меж зонального  турни 
ра Бронш тейн выиграл у Б и 'г а й е о а  Геллер 
у П и л ьн яка , Керес у Гим ара. Найдорф  у 
Спасского . Унцикер  у С л и вы  В  тяж елой  
позиции М едина просрочил врем я в партии 
с П ахм аном . Вн и чью  закончились встречи 
П ан н о — И ливицкий  и Ф уд ер ер — Петросян.

В  16-м туре быстрой победой Кереса -а- 
кончилась его встреча с Фудерером  

Вн и чью  закончились партии Доннер (Г о л 
лан д и я) —  Ш талоберг (Ш в е ц и я ) .  П етр о 
сян— Ф и л и п  (Ч е х о сл о в а к и я ). П ахм ан  (Ч е 
хословакия) —  Бисгайеп  (С Ш А )  Геллер — 
П айдорф  (А рген тина ). Гим ар  (А рген тина ) — 
Спасский . С або  (В е н гр и я ' —  Унцикер ( з а 
падная Гер м ан и я) и И ли ви ц ки й — П ильняк 
(А рген тина ).

Сегодня днем доигры вались неокончен
ные партии.

Н е  приступая к  игре, Ш та л ьб ер г  (Ш в е 
ция) сд ался С або  и Р - б ? г  (Ю го сл а в и я ) — 
М едине (В е н е су эл а ) Бронш тейн выиграл у 
П ан но  (А ргентина)

П о сле  1В туров впереди- Бронш тейн —  12 
очков из 15, Керес — 10,5 из 15. П анно  9,5 
из 16, И ливицкий  9 из 15.

За м . редактора Г. С Е М Е Н О В .
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•) На остальные 49 номеров облигаций этой се
рии выпали выигрыш» оэ гСО рублей.

В таблице указаны выигрыши на сторублевые 
облигации.

В сумму выигрыша включена нарицательная 
стоимость выигравшей облигаи-’и.

Настоящ ая таблица является официальным до
кументом, по которому сберегательные кассы 
производят выплату выигрышей в установленном 
порядке по получение следу пшего номера газеты.

Председатель Комиссна по проведению 
тиража выигрышей — Председатель 
Совета Министров Дагестанской А С С Р 

М Е Д Ж И Д О В  М. М.
Ответственный секретарь Комиссии

В А С И Л Ь Е В А  Л . А.

060235 06*) 1000 070722 21е )
060525 1 -5 0 200 070779 22*)
060533 1— 50 200 071419 04*)
060615 1 - 5 0 500 071470 1— 50
061074 50*) 1000 071638 44*)
061233 34*) 1000 071778 11*)
061366 1 -5 0 200 071865 01*)
061542 50*) 1000 071932 17*)
061750 08*) 1000 072140 23*)
061931 27*) 1000 072159 48*)
062023 35*) 1000 072162 09*)
062039 25*) 1000 072297 25*)
062082 44*) 1000 072306 1— 50
062238 01*) 10000 072344 32*)
062257 1 -5 0 500 072387 1— 50
062388 20*) 1000 072477 46*)
062496 1— 50 500 072518 09*)
062498 19*) 1000 072544 1 - 5 0
062510 1 - 5 0 500 072811 32*)
062577 47*) 1000 072840 40*)
062644 46*) 1000 072984 1— 50
062952 03*) 1000 073002 1— 50
063329 44*) 1000 073208 1— 50
063387 13*) 1000 073236 44*)
063474 1— 50 500 073370 43*)
063614 16*) 1000 073377 34*)
063619 1— 50 200 073581 09*)
063639 40*) 1000 073742 1— 50
063657 02*) 1000 073895 05*)
063736 19*) 1000 074040 06*)
063875 23*) 1000 074047 11*)
063931 04*) 1000 074188 49*)
064063 1-5 0 500 074255 45*)
064256 1 - 5 0 500 074303 46*)
064470 24*) 1000 074351 31*)
064570 29*) 1000 074471 13*)
064639 20*) 1000 074533 1— 50
064868 33*) 10000 074587 1— 50
065254 1— 50 200 074653 23*)
065427 1 - 5 0 200 074671 03*)
065447 41е ) 1000 074774 25*)
065614 26*) 1000 074818 13*)
065732 39*) 1000 074828 04*)
065791 1 -5 0 500 074893 1— 50
065927 33*) 1000 074986 1 - 5 0
065971 44*) 50000 075140 1— 50
066068 1— 50 500 075191 1— 50
066331 22*) 1000 075350 31*)
066417 22*) 1000 075405 19*)
066610 09*) 1000 075616 25*)
066699 13*) 100С 075795 35*)
067012 09*) 1000 075959 18*)
067082 28*) 1000 075995 1— 50
067222 1— 50 200 076201 06*)
067630 08*) 1ГЮС 076403 37*)
067635 13*) 1000 076563 17*)
067639 39*) 5000 076728 05*)
067734 1— 50 2 '0 076907 1— 50
067804 03*) 1000 076997 12*)
068151 19*) 1000 077120 1 - 5 0
068159 15*) . 1000 077145 45*)
068176 49*) 1000 077262 33*)
068213 05*) 1006 077271 37*)
068236 45*) 1000 077276 29*)
068429 28*) 1000 077472 1— 50
068647 1 - 5 0 200 077478 26— 50
068706 • 08*) 1С.00 077659 1— 50
068713 41*) 1000 077705 1— 50
068875 42*) 10000 077885 1— 50
068902 1— 50 200 078103 1— 50
069131 12*) 1000 078283 32*)
069169 37*) 1000 078320 1— 50
069177 18*) 1000 078573 47*)
069270 1— 50 200 078639 1— 50
069297 1— 50 500 078658 24*)
069400 47*) 10000 078691 18*)
069507 08*) 1000 078841 1 - 5 0
069522 32*) 5000 078897 40*)
069532 43*) 1000 079039 09*)
069731 18*) 1000 079252 22*)
060770 49*) 1000 079402 5П*)
070177 1— 50 200 079560 1— с0
070181 04*) 5000 079583 18*)
070447 1— 50 200 079837 28*)

К размещению американских войск в Италии
ПАРИЖ, 11 сентября. (ТАСС). Агент- 1  5 тысяч солдат, в основном из числа аме- 

ство Франс Пресс сообщает, что создана риканских вооруженных сил, выведенных 
новая группировка вооруженных сил, под- из Австрии.
чиняющаяся командующему вооруженны- Эта группировка будет именоваться 
ми силами Северо-атлантического союза в «оперативные вооруженные силы Северо- 
Европе. Месторасположение группиров- атлантического союза в южной зоне Ев- 
ки— Северная Италия. В  нее войдут около ропы».

Нападение полиции на участников митинга в Тель-Авиве
ТЕЛЬ-АВИВ, 11 сентября. (ТАСС). | сказал он, требует, чтобы правительстве 

Вчера в Тель-Авиве состоялся массовый | выступило инициатором переговоров о за- 
митинг, организованный Компартией, на ключении демократического мира с араб-
котором выступил депутат парламента, 
член Политбюро Коммунистической партии 
Израиля Вильнер.

Вильнер призвал к единству рабочего 
класса в борьбе против роста цен, за по
вышение заработной платы. Компартия,

скими странами.
В  разгар митинга заранее подвезенный 

на грузовиках отряд полицейских напал 
на участников, пустив в ход дубинки. Ра
нены 12 участников митинга и 12 чело
век арестованы.

И Ш 11 П П Ш 1 1 Ш Ш Ш Ш Ш !!!1 1 1 Ш Ш Ш Ш П 11 1 Ш Ш |1 Ш Ш П 1 1 !Ш Ш Ш П  

Т БИ Л И С С КИ Й  О Р Д Е Н А  Л ЕН И Н А  
= ГО С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  I Е  А I Р О П Р Р Ы  Е
|  и Б А Л Е Т А  имени 3. П А Л И А Ш В И Л И  |

г  13 сентября =
|  Д . Верди Т РА В И А Т А
= 14 сентября =
= Д . Россини С Е В И Л Ь С К И Й  Ц И Р Ю Л Ь Н И К  §
Е  15 сентября Е
Е  А. Баланчивадзе С Е Р Д Ц Е  ГО Р
Е  16 сентября Е
Е  3. Палиашвили А Б ЕС А Л О М  И Э Т Е Р И  Е

Начало спектаклей в 8 час. веч. Е
7п|||1!1||1!1111И111111111||111!|1|111||1111111111Ш11111111Ш|||||1|||||11|||Й

Наводнение в Индии
ДЕЛИ, 11 сентября. (ТАСС). По сооб

щению Индийского информационного бюро, 
район Куджанг (штат Орисса) вновь охва
чен наводнением. Спасательные операции 
продолжаются. 10 сентября самолеты ин
дийских военно-воздушных сил сбросили 
жертвам наводнения продовольствие. Сапе
ры со спасательными лодками и радио- 
установками перебрасываются в охвачен
ные наводнением районы. Индийское пра
вительство предложило немедленно от
крыть специальный лагерь для пострадав
ших от наводнения.

Студенты всех учебных заведений шта
та заняты спасательными работами. Госу
дарственными и частными организациями 
открыты центры по оказанию помощи бо
лее чем в 100 пунктах.

Я  14 сентября /
^  Паньоль и Нивуа ГО С П О Д И Н  Т О П А З ^
^  Начало спектаклей в  8 час. веч.
ЛУУ\УЧХХЧ\ХХ\ЧУХУЛХ^\Х\У\У\\Ч\Х\Х\\\\\\'
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I  Г Р У З И Н С К А Я  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н А Я  |
Ф И Л А Р М О Н И Я

Ё  Л Е Т Н И Й  Т ЕА Т Р  (Плехановский пр., 123) Е

= =” =ГА С Т РО Л И  Р О С Т О В С К О ГО  Т ЕА Т РА  |
М У З Ы К А Л Ь Н О Й  К О М Е Д И И  

Ё  13 сентября Ф И А Л К А  М О Н М А РТ Р А  |  
М узы ка Э. Кальмана.

Ё  14 сентября Ц Ы Г А Н С К И Й  Б А Р О Н  |  
М узы ка Иоганна Ш трауса.

Е  Н ачало  спектаклей • 8 час. 30 мин. Е 
Ш111111111||||||1||111111111111111111Ш1111Ш1Ш11Ш1111Ш1ШШ1111Ш||1Н

С Е Г О Д Н Я  В  Т ЕА Т РА Х  
Театр оперы и балета имени 3. Палиашвили — 

«Травиата» (в  8 ч. веч ) ;  театр имени Ш . Руста
вели — «В  добрый час» (в  8 ч. веч ) ;  театр 
имени А. Грибоедова—« В  «Сиреневом саду» (в
0 ч. веч.); грузинский Т Ю З  — «Гикор» (в  10 ч. 
утра, аб. Л*з 24); русский Т Ю З  — «Домик-пряник» 
(в  10 ч. утра).

 ♦ ---
С Е Г О Д Н Я  НА Э К Р А Н А Х  

В  кинотеатрах: имени Руставели, «Амирани» (в  
зимн. и летн. театрах), «О ктябрь», «Спартак», 
«Тбилиси», в клубах: имени Ворошилова, имени 
Плеханова — новый художественный фильм; в 
саду Филармонии «Комсомолец», «Дидубс» (в 
зимн. театре) — «Возраст лю бви»; «Колхида» (в 
зимн. театре), в Доме культуры имени Горького— 
«Дон Ж у а н » ; «Исаии» (в  зимн. театре), в  саду 
Коммунаров — «Водные звезды»; «Колхозник», в 
Доме офицеров (в  лети театре) — «Княж на  М е
ри»; «Колхида» (в  летн. театре) — «Песни на 
улицах»; «Исани» (в  летн. театре) — «Они спу
стились с гор»; имени 26 комиссаров (в  зимн. 
театре)— «Строптивая М ариэтта», в летн. театре — 
«Трансвааль в огне»; «Дидубе» (в  зимн. театре) — 
«Ц ирк» ; в парке имени Кирова — новый художе
ственный фильм; в клубе имени Дзержинского — 
«Я  и мой дедушка».
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1  Т РЕ С Т У  « К А В К А З У Г Л Е Г Е О Л О Г И Я »  |

§  Т Р Е Б У Ю Т С Я  |

§  для работы в районах Е
= сменные буровые мастера, старшие рабочие Е 
= по бурению и рабочие. Е
= За  справками обращаться по адресу: гор Е  
= Тбилиси, пр. Руставели. 52, 5-й этаж, трестЕ 
Е  «Кавказуглегеология», отдел кадров. Телефон = 
|  3-00-69. |
П Ш Ш Н Ш Ш Ш Ш Ш Н П М Ш Ш М Н Ш Ш Н Ш П Ш П П Ш И П П Г П Н П Ш Ш

П п п п я т т п а  дипан- тРе’1ЬЯЖ- кресла и др. 
И р и Д И Ш  I Ь п  домашн. вещи. Спр с 10 Ч. 
утр» до 1 ч. дня и с 6 до 9 ч. веч., ул. 
А. Церетели, 20, вход со двора, 1-й эт.

Г. Б . Яров с семьей извещают о смерти 
Марии Семеновны Яровой.

Гр. паних. сжедн., в 8 час. веч., на кв. — 
Свечной переулок. 5. Вынос 15 сентября, в 

6 час. веч., на Петропавловское кладбище.

А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И  и И З Д А Т Е Л Ь С Т В А :  Тбилиси, пр Руставе л и . 42. Т Е Л Е Ф О Н Ы :  зам естители  репактора-3-18-04. 3-13-07, ответственный секр етар ь— 3-17-06. приемная -  3-11-24; О Т Д Е Л Ы :  партийной ж и зн и — 3-14-82. пропаганды марксистско-ленинской гео- 
пии — 3 11-22 , советского  стро ительства , обзоров п е чати — 3-30 61 литературы  и искусства — 3-63-28. к у л ь г у р ы - З  11-22. промыш ленности, транспорта и товарооборота-3-22-82. сельского  хозяйства— 3-19-49. республиканской инф ормации— 3-17-03, п исем -3-12-83.

местных корреспондентов — 3-16-27. иностранны й— 317-44. И зд ательство— 3-22-63 Прием о б ъ явле н и й — 3-18-02 Бухгал тер и я — 3-64-42. Директор типограф ии— 3-24-80 Техническая ч а с ть— 3-11-28.

Типограф ия « З а р я  Востока» им. А . Ф .  М ясн и ко ва  Главиздата  М инистерства  культур ы  Грузинской  С С Р . УЭ07124


